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ACOLFUTPRO felicita a todas las futbolistas del plantel del club INDEPENDIENTE SANTA FE 
así como a su cuerpo técnico por ganar el título de la Liga Femenina BetPlay Dimayor 2023. 
¡Exaltamos el gran compromiso del plantel de las “Leonas” aprovechando al máximo este 
corto periodo de competencia para mostrar su talento y profesionalismo. ACOLFUTPRO sigue 
trabajando por una verdadera profesionalización del fútbol femenino y para que las mujeres 
futbolistas en Colombia tengan un trato justo, trabajo digno e igualdad de oportunidades.

¡Felicitaciones,
campeonas!

¡Felicitaciones,

Gana si puedes, pierde si es necesario, pero ¡nunca abandones!

CAMERON TRAMMELL

campeonas!
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Editorial

PROTEJAMOS LA SALUD

Director Ejecutivo
Carlos González Puche

este torneo, actuó en 36 partidos durante 152 días, es 
decir solo 4,2 de intervalo. Estos equipos, además no 
tendrán un descanso real y seguirán de largo porque el 
inicio de la Liga II será el fin de semana del 15 de julio.

Pensando en la salud de los futbolistas y en que 
no se afecte su rendimiento ni la calidad del espectá-
culo, hemos insistido en la necesidad de reducir el nú-
mero de partidos y de concertar los calendarios. No se 
trata de imponer, sino de buscar acuerdos mancomuna-
dos que beneficien a todas las partes interesadas.

Se trata de un tema de gran relevancia y por eso 
es el primer punto de nuestro pliego de peticiones ra-
dicado ante la Dimayor y la FCF en el 2019. Sabemos 
que las condiciones las impone las transmisiones televi-
sivas, pero se pueden buscar opciones para que se re-
duzca la cantidad de partidos, se respeten los periodos 
de descanso para la recuperación de los futbolistas, sin 
que se dejen de generar recursos para los clubes.

Insistimos en discutir en la mesa de negociación 
nuestras propuestas surgidas en relación con un siste-
ma de campeonato más equilibrado, en la que no haya 
diferencias tan grandes como lo muestran las cifras de 
la temporada 2022 (que usted puede encontrar más 
adelante en las páginas de esta edición) en las que Ju-
nior y Medellín jugaron 68 partidos durante la tempo-
rada, mientras que otros equipos que no clasificaron a 
cuadrangulares ni tuvieron copas internacionales solo 
disputaron 42 encuentros, por lo que sí tuvieron perio-
dos de descanso y pudieron hacer pretemporada.

El fútbol profesional es uno de los sectores más 
importantes de la industria del deporte y el espectáculo 
y los futbolistas son quienes lo hacen especial y cau-
tivan a millones de personas. Por eso es responsabili-
dad de todos proteger a los actores, tanto por su salud 
como por la calidad del juego.

Ya lo dijo Hernán Torres cuando era técnico del 
Tolima y se vio muy afectado por la gran cantidad de 
partidos que provocaron muchas lesiones en su planti-
lla: “Es la primera vez en mi vida que veo que un equipo no 
tiene vacaciones, ni un día libre. A veces pienso: ‘¿Clasificar 
a la Copa Libertadores es un castigo o qué?... Nos quieren 
matar”. 

Debemos ocuparnos de cuidar a nuestros futbo-
listas, pues sin ellos no hay fútbol.

de los protagonistas

Millonarios, campeón de la Liga  
BetPlay I-2023, cerró el primer se-
mestre con una impresionante cifra 
de 38 partidos oficiales disputados 
en un lapso de 151 días, lo que sig-
nifica que tuvo, en promedio, ¡un 
partido cada 3,9 días! Esto significa 

que el equipo azul jugó en cinco meses la misma canti-
dad de partidos que se programan durante una tempo-
rada completa en la liga de España, Inglaterra, Francia 
o Italia.  Mientras tanto, Nacional, el otro finalista de 
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REFERENTES

HUGORODALLEGA

Es un  orgullo decir que

la pena

estos años de carrerra
han valido

Luego de 18 años de ejercer su profesión en 
las ligas de México, Inglaterra, Turquía y Bra-
sil, el delantero vallecaucano Hugo Rodallega 
regresó a Colombia para aportar su experien-
cia, sus goles y especialmente para compartir 
su conocimiento con las nuevas generaciones 
de futbolistas frente a los retos que pueden 
enfrentar cuando van a jugar al exterior.

Se siente muy orgulloso de lo que ha con-
seguido con su esfuerzo y el de su fami-
lia y confesó que quisiera jugar unas tres 
temporadas más. Reconoce que al volver 
encontró una liga más fortalecida, pero 
criticó duramente el arbitraje e hizo un 
llamado a los directivos para que se com-

prometan más para hacer sentir al futbolista como un 
profesional, al tiempo que alentó a sus colegas que 
cumplan su deber con un comportamiento ejemplar. 

De Candelaria a La Candela

La cuota de sacrificio de Hugo Rodallega para 
alcanzar su sueño de ser futbolista y emular a su ído-
lo Faustino Asprilla, fue alta y empezó a pagarla de 
desde muy temprano. Con tan solo 13 años de edad, 
Hugo tuvo que dejar a su familia en Candelaria, Valle 
del Cauca, para mudarse a La Candela, sede del Boca 
Juniors de Cali, un club que ha sido cantera inagota-
ble de futbolistas en la región. 

“Fue difícil tanto para mí, como para mi mamá, 
a pesar de que era cerca, pero ella no podía tomar 
un bus para ir a visitarme. Fue una época difícil, pero 
tengo muy buenos recuerdos de eso”, aseguró Roda-
llega, quien recuerda que vivir en esa casa hogar le 
evitaba ese recorrido diario en bus, que hizo durante 
varios meses y además le servía para mejorar su dieta 
porque era muy delgado.

“Al principio tuve que llenarme de sueros, ami-
noácidos para poder embarnecer (risas). En La Cande-
la podía tener mejor alimentación y podían controlar-
me esos tratamientos”, explicó. 
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Convencido de su talento, Hernando Ángel, dueño 

del club, decidió tenerlo muy cerca para empezar a pulir 
sus innatas condiciones de goleador, las mismas que en 
poco tiempo comenzaron a hacerlo popular. “Siempre 
me caractericé por ser goleador. Lo fui en la liga valle-
caucana por dos o tres años seguidos”, recuerda Hugo, 
quien tenía claro desde muy pequeño que lo suyo era el 
gol y nada más. “Una vez un profesor me dijo que yo po-
dría ser buen lateral derecho, que tenía buena llegada, 
buen centro… Yo dije que no”.

Su clave para sobresalir en Boca

El talento de este joven ‘killer’ hizo que se destaca-
ra en todas las categorías y por eso el profesor Pedro Nel 
Ospina decidió que alternara con el equipo de Primera C, 
teniendo tres o cuatro años menos que los jugadores de 
esa categoría. 

“Fueron vivencias y aprendizajes hermosos en el 
club Boca Juniors, donde conocí personas maravillosas 
y jugadores con muchísimo talento, entre ellos Diego 
Chica, un gran compañero; Víctor Hugo Montaño, Avi-
mileth Rivas… Fue inesperado para mí, pero ese grupo 
y el profesor me ayudaron mucho. Aprendí mucho, me 
brindaron ese apoyo para adaptarme y hacer parte de 
ese grupo”, relata Hugo.

Tenía un gran mérito lo hecho por Hugo en esa 
rápida escalada, pues no era fácil destacarse en una re-
gión donde salen muchos y muy talentosos futbolistas. 
Rodallega reconoce que tenía un elemento clave que 
marcaba la diferencia: la disciplina.

“Creo que a veces, el que es más aplicado, más dis-
ciplinado, más serio y concentrado en lo que quiere, le 
lleva ventaja a otros, aunque tengan más talento o más 
virtudes como jugador”, subrayó Hugo, quien recuer-
da que tuvo muchos compañeros “con un gran talento, 
pero a quienes la vida personal no les ayudaba, pues su 
comportamiento fuera del campo de juego hacía que se 
desviaran del objetivo”.

Nuevamente Rodallega destacó la influencia de 
la familia en este aspecto. “Yo tuve la fortuna de tener 
una familia que siempre me disciplinó, que me ense-
ñó que las cosas hay que ganárselas. Y todo este tipo 
de sacrificios hizo que yo pudiera sobresalir un poqui-
to por la disciplina, porque talento había demasiado”, 
señaló.

Fichaje fallido en Nacional 
y debut con el Quindío 

Cuando tenía 17 años, Hernando Ángel envió a 
Hugo a probar con el Atlético Nacional. Fueron cuatro 
meses viviendo en la casa hogar del club y entrenando 
bajos las órdenes de Juan José Peláez. “El profe Juan José 
estaba encantando conmigo, pero en ese momento no 
sé qué pasó entre presidentes, no llegaron a un arreglo 
y me dijeron que tenía que volver a Cali”, cuenta Roda-
llega, quien recuerda que volvió “muy aburrido” porque 
tenía mucha ilusión de jugar allí. 

Al día siguiente, Hernando Ángel lo llamó para decirle 
que se tenía que presentar en el Quindío y que viajaría a 
Armenia ese mismo día junto a Iván Vélez y Efraín Cortés. 
“El técnico era Wálter Aristizábal, que no nos conocía, nos 
preguntó que quiénes éramos. Nos vio entrenar y al otro 
día nos llamó y nos dijo que nos quería llevar a jugar el par-
tido contra Pasto”, recuerda Hugo sobre su primera convo-
catoria para un partido del fútbol profesional colombiano.

El debut de Hugo Rodallega fue el 22 de febrero del 
2004, en el estadio Libertad, frente a unos 2.000 especta-
dores, en la fecha 3 de la Liga I. El Quindío había arranca-
do con dos derrotas al hilo y venía de caer en casa contra 
el recién ascendido Chicó. Aristizábal se la jugó y puso a 
Rodallega y a Iván Vélez como titulares. El delantero jugó 
el primer tiempo y el lateral, todo el partido.

“Tenía un ahogo… Ese día estaba muy nervioso, 
era mi debut en el fútbol profesional, pero recibí un apo-
yo muy importante, de alguien muy grande en el fútbol 
profesional, que fue Leonel Álvarez”, subrayó Hugo. “Él 
nos brindó mucha confianza, apoyo, decía que tranqui-
los, que jugáramos como si fuera un partido de nuestra 
categoría, que no pensáramos que era un partido pro-
fesional y que nos divirtiéramos. Eso me ayudó mucho 
ese día, pude jugar 45 minutos. No tuve una opción muy 
clara de gol, recuerdo que tuve un remate desde afuera, 
que pasó cerca”, afirmó.

El partido lo perdieron 2-1, pero ese juego quedó 
grabado para siempre pues fue el comienzo de la exitosa 
carrera del delantero vallecaucano, quien después siguió al 
pie de la letra el consejo de Leonel y se divirtió marcando 13 
goles en los 31 partidos que jugó con el equipo ‘milagroso’.

Campeón y goleador en el 
Suramericano Sub-20 

Los goles de Rodallega en el Quindío le sirvieron 
para ser tenido en cuenta por el técnico Eduardo Lara en 
los microciclos de la Selección Colombia Sub-20 que se 
preparaba para el campeonato a jugarse en el Eje Cafetero 
en enero del 2005 y en el que Hugo Rodallega salió como 
máximo anotador con 11 goles, una marca que le permite 
seguir como el máximo goleador histórico del certamen. 

Fue una selección que hizo historia al terminar 
invicta para conseguir el segundo título de la categoría 
para Colombia, superando ampliamente a Brasil y a Ar-
gentina, que tenía a Lionel Messi. Además, eso le sirvió 
para clasificar por sexta vez a una Copa Mundial de la 
FIFA sub-20, que ese año se disputaría en Holanda. 
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EL FUTBOLISTA:

¿Qué es lo que más recuerda de esa selección de 2005?

HUGO RODALLEGA:

Que todos llegamos con mucha madu-
rez a ese torneo, todos teníamos cerca de 
50 partidos como profesionales. Rendía-
mos, cada uno en su equipo, entonces 
cuando llegamos a la selección, con el 
buen técnico que teníamos y el buen grupo 
de jugadores, tuvimos éxito. Del Sudamerica-
no recuerdo muchas cosas. Cantidad de anéc-
dotas que se vivieron, el buen ambiente, el haber 
sido campeones. El poder decir que soy el golea-
dor histórico de los suramericanos, porque eso 
todavía continúa, es una marca que se mantie-
ne. Eso lo llena de orgullo a uno.

¿Usted dijo que era mejor que Messi?
Eso fueron los mismos argentinos 

que sacaron su polémica para tratar de 
desconcentrarnos o llamar la atención. 
Recuerdo que jugamos contra Argenti-
na en Armenia y empatamos 
1-1. Antes de ir al calenta-
miento íbamos por la zona 

mixta y estaban los periodistas y 
un argentino me preguntó: Hugo, 
te consideras mejor que Messi, 
le dije: “¡No! ¿Cómo se te ocurre? 

¡Qué voy a ser mejor que Messi!”. 
Al otro día, en portada salió que yo 

había dicho: “Soy mejor que Messi”. Creo 
que fue en Olé.

¿Alguna vez habló con Messi sobre eso?
Sí, en Holanda, en el mundial, concentra-

mos en el mismo hotel de Argentina. Un día 
nos cruzamos con Messi y él me preguntó a 

mí: ‘Hugo, ¿es verdad que dijiste eso?’ Yo le 
dije: ‘Cómo crees que voy a decir eso’. Él me 
dijo que era normal que en su país la pren-
sa hiciera eso. Me dijo: ‘Yo sabía que no ha-
bías dicho eso, pero quería que vos me lo 
dijeras’. Ahí quedó la historia de la frase. 

Una frase que jamás fue dicha, pero que 
jamás se va a borrar.

Usted estuvo en la huelga de la sub-20, antes 
de ese mundial, porque no les pagaban el 
premio por ganar el suramericano…

Pues en realidad era una falta de respe-
to porque nosotros nos habíamos ganado ese 

‘Hugol’: máximo artillero y campeón del 
Sudamericano Sub 20 en 2005.
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premio. Lo habíamos luchado, lo habíamos trabajado y 
nos lo habían prometido. A nosotros nos servía dema-
siado para ayudar a nuestras familias, darle en casa un 
apoyo a las mamás, ayudar para terminar parte de la 
casa, para comprar un televisor… Era algo especial y así 
nosotros podríamos viajar tranquilos para conseguir el 
otro objetivo que era ser finalistas del mundial. No quie-
ro mencionar nombres, pero ellos saben quiénes son los 
involucrados. ACOLFUTPRO nos dio una mano gigante 
para que recibiéramos el premio. Fue la primera revo-
lución de parte la agremiación, me acuerdo que Puche 
estuvo encabezando todo ahí, con ‘Lucho’ (García).

¿Después del suramericano, le llovieron ofertas?
Cuando termina el suramericano sub 20, yo no en-

tendía lo que significaba el negocio del fútbol. Yo esta-
ba disfrutando el momento y me la gozaba, pero viene 
Hernando Ángel que el quiere que juegue seis meses o 
un año más en Colombia, le dije que me gustaba la idea, 
pero que quería volver al Quindío. Cuando regresé del 
mundial, volví al Quindío y ahí me dice: ¿Por qué Quindío 
si está el Cali, Nacional o Millonarios? Le dije que quería 
volver allá porque quería agradecerle a ese club que fue 
el que me dio la posibilidad de debutar para después bri-
llar de la manera en que brillé en la selección. 

Y luego sí se fue al Deportivo Cali…
Después de esos seis meses, tenía dos opciones: 

Cali o Atlético Nacional. El contrato era el mismo, las 
condiciones, las mismas, pero terminé escogiendo al De-
portivo Cali, porque estaba en mi ciudad, estaba con mi 
familia, era más cómodo para mi y las cosas salieron per-
fectas. Salimos campeones de la liga ese mismo año en 
que fuimos campeones del suramericano, salí goleador 
del torneo colombiano, como lo fui en el suramericano. 
Así que fue todo redondo.

¿Cómo manejó esa llegada de la fama y el dinero?
Diría que es fundamental tener un buen vínculo 

familiar y estar preparado y estar fuerte para tener esos 
cambios de vida. El nivel de vida te va cambiando, inde-
pendientemente de si quieres o no quieres. Recibir un 
salario, un ingreso que antes ni sabías que existía, puede 
perjudicar la mente del jugador. 

Luego comenzó su experiencia  
de tres años en México…

Yo sufrí mucho cuando fui a México. Luego de sa-
lir campeón con el Cali, todo felicidad, fiesta gozo, ale-
gría. Y en el momento en el que se firma con Rayados de 
Monterrey iba con mucha ilusión, pero en ese momento, 
el tema de la documentación en México era muy compli-
cado: no podía yo entrar con un contrato de trabajo no 
podía llevar a mi familia. Ni con papás, ni hermanas… te-
nía que ir solo, los primeros seis meses. Entonces fueron 
seis meses de mucho sufrimiento, de adaptarme a otra 
cultura, a otro país, otras costumbres, cantidad de cosas 
que me cogieron desde cero. 

El equipo del debut profesional para Rodallega fue Deportes Quindío en 2004, donde marcó 20 goles.

Con Monterrey 
estuvo entre 
2006 y 2007. 
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¿Eso influyó en su rendimiento?
Sí, porque no me sentía bien en los entrenamien-

tos, empecé a tener problemas con el entrenador. Las 
cosas no fueron del todo bien. Me ayudó mucho y le 
agradeceré siempre, Felipe Baloy, el panameño que ha-
bía jugado en el Medellín. Su esposa es colombiana y 
ellos me arroparon mucho allá, me abrieron las puertas 
de su casa, hacía parte de su vínculo familiar, intentaban 
que no estuviera solo tanto tiempo, porque sabían que 
yo estaba mal mentalmente. Recibí mucho cariño del ho-
gar de ellos.

¿Pensó en regresar a Colombia?
Hablé con mi representante y pedí la posibilidad 

de regresar a Colombia, que fue un error mío y es un 
error que yo quisiera que no lo cometan los colegas. Si 
se van, es bueno que sufran, porque van a encontrar 
otras culturas, otros idiomas, pero que se queden, que 
no piensen en devolverse. Ahora hay profesionales que 
te ayudan en el tema psicológico, en el tema personal, 
en el tema mental. Allí empecé a conocer ese tema den-
tro del fútbol. Por eso es fundamental que los futbolis-
tas busquen ayuda, para que estén preparados. Yo aquí 
en Santa Fe les hablo a los muchachos sobre eso. En el 
momento me hicieron entrar en razón que no debía re-
gresar a Colombia y duré 18 años por fuera. Hoy volví 
porque ya quería.

En la Premier League existe convenio colectivo para 
proteger los derechos del futbolista…

Allá es otro mundo, futbolísticamente hablando. 
Al jugador le dan la responsabilidad de ser profesional, 
pero a la vez el club asume la responsabilidad de tener 
un futbolista profesional. Es una ayuda mutua, ellos 
siempre quieren que al jugador no le falte nada. Solo 
quieren que, cuando llega el día del partido, esté libre de 
problemas, de preocupaciones… para que esté cien por 
ciento mentalizado en el partido.

Luego dio el salto a Inglaterra… 
¿Fue más fácil la adaptación? 

Ya estaba preparado, estuve tres años y medio en 
México. Y en el momento en el que llega la oferta del Wi-
gan de Inglaterra, llega también la oferta del PSV Eind-
hoven, entonces tenía las dos opciones. Pero yo compa-
ré las ligas y dije me voy a la Premier a ojo cerrado. Yo la 
veía por televisión y soñaba con jugar allá, por eso me 
dije, me voy a Inglaterra.

REFERENTES

Durante tres años, Rodalle-
ga defendió los colores del 
Fulham inglés. 
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No es fácil estar siete temporadas  
en la Premier League Inglesa…

Es bastante complicado. Y a medida que va pasan-
do el tiempo uno se va dando cuenta de que es demasia-
da exigencia y hay que estar, no solamente físicamente 
sino mentalmente, preparado para acostumbrarte al fút-
bol inglés y a esa cultura.

¿Qué le marcó en la Premier?
Son demasiado serios, empezando por los árbi-

tros, que se equivocan porque son seres humanos, pero 
no tan seguido. Dejan que el fútbol fluya, que el protago-
nista sea el jugador. Tenemos otras ligas donde lamenta-
blemente no es así y tenemos que incluir la de nosotros 
ahí. En el poco tiempo que llevo acá en Colombia, me he 
dado cuenta de que el árbitro quiere ser más protago-
nista que el futbolista. Así no puede ser. 

¿Cómo es eso, cómo son los árbitros aquí?
No es nada personal contra los árbitros, ni mucho 

menos. Pero dentro del campo se da uno cuenta que a 
veces el árbitro quiere robarse el show y hay árbitros 
muy delicados. Yo he intentado hablar con un árbitro y 
me frenan y hablan feo. Dicen: ‘Aquí el que manda soy 
yo’… ¿Cómo así que el que manda es él? Es que, si hay 
una jugada polémica, un jugador puede conversar con 
el árbitro, que es lo que se ve en Inglaterra, Italia, Ale-
mania, España. Es que son cosas que tendríamos que 
aprender de ellos. ¡Es fácil, todos vemos fútbol! Ahora no 
me vayan a decir que los árbitros no ven fútbol. 

Yo le dije a Wilmar Roldán: “Vos sos una maravilla, 
porque conversás, charlás, disfrutás el partido. Le das 
confianza al jugador y deja que te hable… Eso es bueno, 
eso hace parte del espectáculo del fútbol. Si no quieren 
fijarse en los de afuera, fíjense en Roldán. Él es el ejem-
plo para ellos. Llevo menos de seis meses aquí y si me 
preguntan quién es el mejor árbitro de Colombia yo digo 
que es Wilmar Roldán. Es un árbitro con el que uno juega 
y puede disfrutar. No para tanto el juego, no es protago-
nista, deja que el juego fluya. No hay necesidad de sacar 
las tarjetas por todo. Debe haber más armonía.

Además del tema arbitral, 
¿cómo encontró nuestro fútbol 18 años después?

Quizás hoy en día haya evolucionado, el futbol co-
lombiano ahora tiene más apoyo, el nivel se ha incre-
mentado, porque el talento del futbolista colombiano 
siempre ha estado y es por eso que hoy en día exporta-
mos tantos jugadores al exterior y directamente a Euro-
pa... Pero en los meses que llevo acá me doy cuenta de 
que siguen faltando algunas cosas para mejorar. 

¿Cómo cuáles?
Uno que quisiera que todos los equipos se preo-

cupen un poquito más por hacer sentir al jugador como 
el profesional que es. Y que el jugador haga su parte y 
se comprometa en comportarse como un profesional… 
Los presidentes podrán decirme: ‘Este payaso qué viene 
a hablar’, pero ellos tienen como llegar a un patrocinio 
para ayudar a que el equipo mejore en cuanto a instala-
ciones. Ahora, si el equipo tiene todo eso y el jugador no 
se comporta como profesional, no vamos a hacer nada. 
Es de las dos partes. Eso haría que el nivel futbolístico se 
incremente en nuestro país. 

¿Qué opina del trabajo de ACOLFUTPRO 
por los futbolistas en Colombia?

Tuve la oportunidad de verlos cuando recién em-
pezaron con la idea de apoyar al futbolista colombiano 
y, a pesar de que estuve mucho tiempo por fuera, inten-
taba estar atento a todo lo que se movía. ACOLFUTPRO 
ha hecho una labor espectacular, porque muchos futbo-
listas han necesitado el apoyo a la hora de reclamar sus 
derechos y no todos se atrevían a este tipo de cosas. Han 
dado una mano bastante grande y han hecho que el ju-
gador ahora sea más respetado y más tenido en cuen-
ta, porque quizás antes se usaba mucho al jugador, en 
cambio ahora se respetan sus derechos gracias a que 
ellos han hecho un trabajo bastante grande, con mucho 
sacrificio, pero que merece que se valore y sea felicitado 
por todo ese trabajo que han hecho.

REFERENTES

En Santa Fe ha quedado demostrada su vigencia como goleador. 
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En una frase ¿cómo calificaría  
lo que ha sido su carrera?

Un orgullo. Yo diría que esa es la palabra clave 
porque no es solo lo que yo he hecho, sino que toda mi 
familia me ha acompañado, durante todo este tiempo. 
Todo lo que hicieron para lograr impulsarme a alcanzar 
ese sueño. Y a partir de ahí intenté exigirme como un 
profesional y dar lo mejor por cada institución. Luego 
llegaron mi esposa y mis hijos y comenzó a crearse un 
vínculo demasiado grande. Son ellos los que han apoya-
do todo este tiempo. Es un orgullo decir hoy que estos 
años de carrera han valido la pena.

¿Ha pensado hasta cuándo  
va a jugar como profesional?

Todavía siento que tengo potencial para jugar y 
estoy disfrutando, entonces quiero vivir un tiempo más 
en Colombia y brindarle al fútbol lo que yo más pueda. 
Yo diría que unos tres años, uno nunca sabe. 

El olfato goleador no se acaba…
No, no se va a acabar. Yo digo que me voy a retirar 

del fútbol, pero voy a seguir siendo goleador de los ‘ro-
dillones’, de algún equipo de veteranos, porque el fútbol 
es mi vida.

¿Quiere seguir en el fútbol?
Me encanta ser técnico. La idea de ser entrena-

dor la tengo, ya después hay que prepararse y ponerla 
en práctica. Por ahora, quiero disfrutar de este proce-
so que me queda como jugador profesional activo y ya 
después me llama mucho la atención llegar a ser un 
buen técnico. 

¿Qué quisiera decir sobre los insultos 
racistas en el fútbol?

Es lamentable que eso todavía suceda… Debe 
haber respeto. Te llaman mono, simio, macaco, mico... 
¿Qué gana un hincha con decirle eso a uno? Si es que el 
hincha lo que no sabe es que ese simio, ese mono, como 
lo llaman, se ha sacrificado y ha trabajado fuertísimo 
para vivir incluso mejor que el hincha. 

REFERENTES

Rodallega celebró nueve veces este 
semestre con la divisa cardenal.
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A mí, eso en vez de darme rabia, me dio tristeza. 
Ese día lo manifesté con lágrimas en los ojos porque uno 
se siente bajoneado. Es un tema que, ojalá se pudiera 
acabar ya, de raíz, pero sé que eso todavía no va a pasar, 
va a ser muy difícil. 

¿Qué se necesita para ser un referente en el fútbol?
La gente va calificando por la carrera, por los años, 

por la buena imagen que he intentado dejar en todos 
los equipos por donde he pasado. El no ser polémico, no 
estar en escándalos, creo que eso lo va convirtiendo en 
uno de los referentes del fútbol colombiano.

¿Qué mensaje les envía a sus colegas?
Hago la invitación a los futbolistas a que disfruten 

su proceso y su momento vinculados al fútbol, como ju-
gadores profesionales, porque esto pasa muy rápido. 
Entonces es muy importante que disfruten y también 
que intenten aportar algo porque no es solo jugar, sino 
también intentar dejar una huella y ojalá sea positiva, 
aportar algo para que nuestro fútbol mejore y las institu-
ciones vayan mejorando. Un jugador por muy joven que 
sea puede dejar una enseñanza. Es bueno que cada uno 
nos preocupemos por actuar bien y hacer nuestro traba-
jo bien, que eso hablaría muy bien de nosotros.

REFERENTES

HUGO
RODALLEGA

MARTÍNEZ
Nacimiento Candelaria, Valle del  

Cauca - 25 de julio de 1985

Posición delantero

Club actual Independiente Santa Fe 
(desde el 2023)

Debut como 
profesional

22 de febrero de 2004, con 
el Deportes Quindío.

País (Liga) Club Temporadas

Colombia Dep. Quindío 2004 – 2005

Dep. Cali 2005

México Monterrey 2006

Atlas 2006 - 2007

Necaxa 2007 - 2009

Inglaterra Wigan Athletic 2008 - 2012

Fulham 2012 - 2015

Turquía Akhisarspor 2015 – 2016

Trabzonspor 2016 – 2019

Denizlispor 2019 - 2021

Brasil Bahía 2021 – 2022

Colombia Ind. Santa Fe 2023
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NUESTROS DERECHOS

A las puertas

de la negociación

Como lo hemos venido haciendo en los recientes números de EL FUTBOLISTA, presentamos 
en este espacio un repaso detallado del trabajo que realiza ACOLFUTPRO dentro del con-
flicto colectivo de trabajo existente con la FCF y la Dimayor, que generó la queja ante la OIT 
(caso 3423) y con el que se busca iniciar la negociación de las peticiones presentadas a la 
FCF y a la Dimayor el 11 de septiembre de 2019. Este proceso, que se vio obstaculizado du-
rante el gobierno anterior, se ha venido despejando cada vez más, gracias al liderazgo del 
Ministerio del Trabajo y a la mediación de la Organización Internacional del Trabajo, OIT.

colectiva
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NUESTROS DERECHOS

Es por esto que vale la pena resaltar lo ocu-
rrido el 8 de mayo pasado, en la tercera re-
unión dentro de este proceso conciliatorio, 
en la que Edwin Palma, viceministro de rela-
ciones laborales e inspección de MinTraba-
jo, hizo entrega a las partes de un borrador 
del acta de inicio de la negociación colecti-

va, con lo que se abrió la puerta a las discusiones del 
pliego de peticiones en su etapa de arreglo directo, en 
la que las partes cuentan con todas las facultades para 
concertar acuerdos, es decir, tienen la posibilidad de 
arreglar el conflicto, sin la participación de un tercero. 

ACOLFUTPRO destacó en el comunicado que 
anunció este importante suceso, la participación en 
esa reunión del presidente de la Dimayor, Fernando 
Jaramillo, así como del secretario general de la federa-
ción Andrés Tamayo y Luis Gabriel Miranda, miembro 
del comité ejecutivo. También se destacó la asistencia 
de la secretaria general de la Dimayor, Lorena Novoa, 
y de María Lucía Laserna, asesora externa, así como 
la del presidente del Independiente Santa Fe, Eduar-
do Méndez y Juan Manuel Rogelis, directivo del Club 
Llaneros, quienes son miembros de la comisión nego-
ciadora.

La agremiación también en su comunicación el 
interés y el compromiso que ha mostrado la OIT, cuyos 
funcionarios Karen Curtis, jefa del servicio de libertad 
sindical y Xavier Beaudonnet, coordinador de negocia-
ción colectiva, se hicieron presentes por videoconfe-
rencia, lo mismo que el director jurídico de la FIFA, el 
señor Emilio García Silvero.

Como siempre lo ha hecho, ACOLFUTPRO su-
brayó su intención de acudir siempre al diálogo social 
para acordar unas mejores reglas, en beneficio de la 
industria del fútbol en Colombia.

Edwin Palma, viceministro de relaciones laborales e inspección 
del Ministerio del Trabajo.
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NUESTROS DERECHOS

PRIMER PUNTO DEL PLIEGO DE PETICIONES

Por qué insistimos en concertar los calendarios 
 y periodos de descanso en el fútbol colombiano

ACOLFUTPRO siempre ha insistido en la necesidad de participar en la elaboración de los 
calendarios de las competencias oficiales de la Dimayor, así como los periodos descanso 
durante la temporada, puesto que afecta la salud de los futbolistas, su rendimiento y la cali-
dad del espectáculo. Es por esto que esa solicitud es la que encabeza el pliego de peticiones 
presentado por la asociación a la FCF y a la Dimayor desde el 11 de septiembre de 2019. 

¿ ¿

El sistema actual genera un gran desequilibrio

Es evidente que el sistema actual de campeona-
to genera un gran desequilibrio en materia de cargas 
de trabajo ya que, por un lado, se encuentran aque-
llos clubes que generalmente no clasifican a las fases 
finales y no tienen participación en torneos interna-
cionales, por lo que pueden estar hasta cuatro meses 
sin competencia a lo largo del año, lo que les permi-
te tener los periodos de descanso y el tiempo de pre-
paración que todos deberían tener en la temporada. 

Las cifras del 2022 son contundentes

Para explicar mejor este tema tomamos como 
ejemplo las cifras que arrojó la temporada 2022, en la 
que el Junior y el Medellín fueron los equipos que más 
partidos disputaron: cada uno con 68, seguidos por Mi-
llonarios y Tolima, cada uno con 62. Ver gráfica 1.

La cantidad de partidos se incrementó para estos 
clubes debido a que llegaron a instancias finales en liga y 
copa y a que, además, tuvieron participación en torneos 
de Conmebol (Sudamericana y Libertadores). 
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NUESTROS DERECHOS
Solo en el primer semestre tuvieron 36 partidos 

en 144 días, lo que significa que tuvieron un juego cada 
cuatro días. En el caso del Tolima, que además jugó la 
Superliga, la final final de la Liga I y Copa Libertadores, 
tuvo 39 partidos en 157 días (un juego cada cuatro días). 
Ver gráfica 2.

Al otro extremo estuvieron Alianza Petrolera, Cor-
tuluá y Patriotas, que durante todo el 2022 jugaron 42 
partidos, 26 menos que Medellín y Junior, y 20 menos 
que Millonarios y Tolima. 

Además, por sus compromisos en torneos de Con-
mebol, los planteles del Junior, Medellín, Tolima y Cali se 
quedaron sin días de descanso a mitad de temporada, 
como sí los tuvieron los demás equipos.

Estas cifras reflejan una gran diferencia que alte-
ra la integridad de la competición, pues la alta carga de 
trabajo aumenta la posibilidad de lesiones y los escasos 
periodos de descanso afectan el rendimiento de los fut-
bolistas. 

Y esa disparidad también se evidencia cuando por 
el alto número de partidos los equipos se ven obligados 
a jugar con nóminas alternas, como les ocurrió recien-
temente a Millonarios y Nacional, respectivamente, que 
por sus compromisos internacionales tuvieron un lapso 
de 24 y 48 horas, entre cada juego, respectivamente.

Para completar, el apretado calendario de la Dima-
yor hace que en las fechas FIFA se tengan que progra-
mar partidos de liga con lo que algunos clubes quedan 
en desventaja porque tienen que ceder a los futbolistas 
que son convocados a sus selecciones nacionales.

Es ilógico que los equipos que siempre son ‘casti-
gados’ y quedan en desventaja son los que se esfuerzan 
para clasificar a cuadrangulares y a las finales y que ade-
más compiten en torneos internacionales. 

Por eso es urgente que se inicie la negociación de 
las peticiones, para concertar los calendarios y periodos 
de descanso, un primer punto clave para que se proteja 
la salud de los futbolistas, se mejore la calidad del espec-
táculo, con lo que todos los grupos de interés se verán 
favorecidos y se fortalecerá la industria del fútbol colom-
biano.

PARTIDOS POR EQUIPO DURANTE EL 2022

Equipo
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Total

Junior 40 12 - - 8 - 8 68

Medellín 40 12 2 - 6 - 8 68

Dep. Tolima 40 6 2 2 4 8 - 62

Millonarios 40 12 - - 8 2 - 62

Nacional 40 6 2 - 4 2 - 54

Dep. Cali 40 - - 2 2 6 2 52

La Equidad 40 6 - - 4 - 2 52

Pereira 40 6 2 - 4 - - 52

Bucaramanga 40 6 - - 4 - - 50

Santa Fe 40 6 - - 4 - - 50

América 40 6 - - 2 - 2 50

Unión Magdalena 40 - - - 8 - - 48

Envigado 40 6 - - 2 - - 48

Águilas Doradas 40 6 - - 2 - - 48

Dep. Pasto 40 6 - - 2 - - 48

Jaguares 40 - - - 4 - - 44

Once Caldas 40 - - - 4 - - 44

Alianza Petrolera 40 - - - 2 - - 42

Patriotas 40 - - - 2 - - 42

Cortuluá 40 - - - 2 - - 42

Gráfica 1

Gráfica 2 Gráfica 3
COMPARACIÓN 2022 | PRIMER SEMESTRE

- Junior Medellín Millos Tolima
A. Petrolera 
Cortuluá y 
Patriotas

1er. Partido 
oficial 22-ene 23-ene 21-ene 23-ene 23-ene

Último 
partido oficial 15-jun 16-jun 15-jun 29-jun 15 may.

Días en  
competencia 144 144 145 157 112

Partidos  
disputados 36 36 30 39 22

Promedio días 
entre partidos 4 4 4,8 4 5

COMPARACIÓN 2022 | SEGUNDO SEMESTRE

- Junior Medellín Millos Tolima
A. Petrolera 
Cortuluá y 
Patriotas

1er. Partido 
oficial 7-jul 10-jul 9-jul 6-jul 7-jul

Último  
partido oficial 30-nov 7-dic 30-nov 29-oct 29-oct

Días en  
competencia 146 150 144 115 114

Partidos  
disputados 32 32 32 23 20

Promedio días 
entre partidos 4,5 4,7 4,6 5 5,7
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Opinión

EL CALENDARIO,

Especial para
Por Orlando Ascencio

tras las selecciones están en competencia. Y ponen 
como “ejemplo” a Argentina, la misma liga que acaba 
de cambiar sobre la marcha las reglas de juego y quitó 
un descenso… 

En Colombia nunca se tiene en cuenta a los pro-
tagonistas del espectáculo, los futbolistas, y los ponen 
contra la pared a la hora de tener que elegir qué hacer, 
si irse con su Selección o quedarse jugando el torneo. 
La reglamentación los obliga a ir a la representación in-
ternacional. Algo que podría evitarse con un tema bási-
co: despejar las fechas Fifa y no programar torneo local. 

Sobrecargar de partidos el campeonato trae con-
secuencias nefastas. Primero, atentar contra su propio 
producto, que pierde visibilidad. Por ejemplo, el título 
del Deportivo Pereira en diciembre perdió repercusión 
en plena Copa del Mundo. ¿Se imaginan lo que hubiera 
sido el festejo sin Qatar 2022 de por medio? 

Ese perjuicio al campeonato local también tiene 
que ver con la competencia. Nacional y Millonarios, que 
definían el ganador de la primera estrella a la hora de 
escribir estas líneas, perdieron cinco jugadores para 
disputar la final (Kevin Mier y Andrés Salazar, en Nacion-
al, y Juan Pablo Vargas, Álvaro Montero y Óscar Cortés, 
en Millos). Eso es un problema para los entrenadores, 
que no pueden contar con sus mejores piezas. No le 
echen la culpa al seleccionador nacional, llámese como 
se llame: el calendario Fifa le da la prioridad.

La Liga colombiana juega hoy 54 fechas al año. 
Las europeas tienen 38 y hasta menos, como las 34 de 
la Bundesliga, lo que deja espacio para que las selec-
ciones se preparen y para jugar las copas locales. Si acá 
pudieran programar fútbol todos los días, lo harían. Y lo 
han hecho, contando la segunda división. 

No es tan difícil. El calendario de fechas Fifa se 
conoce con la suficiente anticipación como para no in-
vadirlo. Es más, ya hay programación hasta ¡2030! La 
administración de la Dimayor y algunos clubes ya son 
conscientes del tema y han planteado cambiar el siste-
ma del torneo. Pero hay otros presidentes amarrados a 
su terquedad y siguen dañando el producto. Por favor, 
un poco de sensatez. 

P. D. Y como para alargar el mal ejemplo, se pro-
gramó un amistoso de la Selección Colombia femenina, 
el de la despedida de su público en el país, casi a la mis-
ma hora de la final de la Liga masculina. Menos mal le 
quieren dar visibilidad al fútbol femenino…

un problema de nunca acabar

Es difícil encontrar otro campeonato profesio-
nal de fútbol en todo el mundo que progra-
me la definición de su campeón en el mismo 
momento en que su selección nacional está 
en competencia. Y en eso Colombia es espe-
cialista. 

La falta de planeación del fútbol local 
ha hecho que las definiciones de los torneos tengan 
que competir con importantes torneos internaciona-
les, incluída la Copa del Mundo. La excusa, en muchos 
casos, fue que la Selección Colombia no participaba 
en ellos. Así, los campeones de 2002, 2006 y 2022 se 
definieron en medio de los mundiales. 

En la prehistoria del fútbol profesional, tal vez, 
se entendía. Por ejemplo, el mismo día que Colombia 
lograba el histórico 4-4 contra Unión Soviética en el 
mundial de Chile 1962 hubo jornada en el país. Pero 
hoy, con calendarios universales coordinados, es im-
presentable que pase eso. 

La excusa que plantean los defensores de este 
adefesio es que en otros países también se juega mien-

EL FUTBOLISTA
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RECONOCIMIENTO

‘Macka’:‘Macka’:

600600partidos y contando

David Mackalister Silva recibió de parte de 
Carlos González Puche, director ejecutivo 
de ACOLFUTPRO, una placa de reconoci-
miento por superar la cifra de 600 parti-
dos como futbolista profesional, disputa-
dos a lo largo de 18 años de carrera, con 
cinco clubes de Colombia.

La asociación destacó frente a todo el plantel de 
Millonarios el liderazgo de su capitán, el compromiso y 
profesionalismo, así como su conducta ejemplar y fé-
rrea disciplina, pilares en la consolidación de su extensa 
trayectoria. También exaltó su gran calidad dentro del 
campo de juego y también sus cualidades como per-

Es motivo de orgu-
llo llegar a esta 
cifra de partidos, 

porque ha sido un trabajo 
arduo que compone mucha 
gente, en especial mi fami-
lia, la gente y todas las per-
sonas que nos rodean para 
poder cumplir es-
tos sueños que 
no son fáciles.

sona, con lo que se ha constituido como un verdadero 
referente del fútbol colombiano.

“Es motivo de orgullo llegar a esta cifra de parti-
dos, porque ha sido un trabajo arduo que compone mu-
cha gente, en especial mi familia, la gente y todas las 
personas que nos rodean para poder cumplir estos sue-
ños que no son fáciles”, dijo el capitán de Millonarios, 
quien destacó además que este logro “es producto del 
trabajo, de la disciplina, de la constancia”.

‘Macka’ agradeció el reconocimiento de ACOLFU-
TPRO y dijo que quiere seguir jugando por mucho tiem-
po más: “Yo aspiro con jugar lo máximo posible, aspiro, 
porque no, pensar en 800. 

Mackalister Silva
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UNA SENTENCIA

La paciencia y la perseverancia del abogado Ramiro 
Vargas, del equipo jurídico de ACOLFUTPRO y 
apoderado de Jorge Perlaza, fueron la clave del 
éxito en el prolongado proceso adelantado contra 
Millonarios F.C. por el despido injustificado del 
futbolista cuando no se encontraba totalmente 
recuperado de un accidente de trabajo, que le llevó a 
someterse a cuatro cirugías en su tobillo izquierdo y 
a dos en el pie derecho. 

Luego de que en las dos primeras instan-
cias los fallos favorecieran al club, el pre-
cedente, sustentado en el principio de 
estabilidad laboral reforzada, lo marcó la 
Corte Suprema de Justicia, Sala de Casa-
ción, al proferir la sentencia de instancia 
SL627-2023 el 28 de marzo pasado, con 

la que ordenó al club bogotano reintegrar a Perlaza 
con el pago de los salarios dejados de percibir con 
sus respectivos aportes a la seguridad social. 

A través de una línea de tiempo destacare-
mos los hechos más relevantes con los que preten-
demos explicar la importancia de este caso que, 
según el abogado Vargas “…es una enseñanza para 
todos los clubes pues si se lesiona un futbolista 
ejerciendo su profesión, tienen que recuperarlo en 
la medida en la que sea posible… Los clubes tienen 
que entender que sus jugadores no son objetos, no 
son desechables y hay que recuperarlos”.

VS.

16

CASO JORGE PERLAZA MILLONARIOS

Jorge Perlaza sufrió luxo fractura de peroné y ruptura 
del ligamento del tobillo izquierdo, lesión que requirió 
intervención quirúrgica en su tobillo izquierdo, durante 
el partido en el que Millonarios visitó al Nacional, en la 
fecha 11 de la liga. 

Perlaza comenzó a hacer trabajos de campo, pero 
presentaba dolor e inflamación en la articulación, 
por lo que su recuperación nunca llegó al cien por 
ciento, lo que limitó su rendimiento como futbolis-
ta de alto rendimiento.2013

de
abr

QUE MARCA
UN PRECEDENTE EN EL FÚTBOL

COLOMBIANO

INICIO
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JURÍDICO

LOS HECHOS, UNO A UNO...

LÍNEA DE TIEMPO
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Aunque el club sabía que Perlaza no estaba 
totalmente recuperado de las secuelas que 
dejó el accidente de trabajo, dio por termi-
nado el contrato con carta enviada el 18 de 
noviembre, pero con efecto desde el 12 de 
noviembre del 2014. El futbolista solicitó 
asesoría legal de ACOLFUTPRO y su caso lo 
tomó el abogado laboralista Ramiro Vargas.

Debido a las molestias persistentes, Perla-
za fue sometido a una nueva cirugía en el 
tobillo izquierdo: se le practicó artroscopia 
donde le encontraron lesión de cartílago.

Debido a la per-
sistencia del dolor 
en el cuello del 
pie izquierdo, se 
le practicó artros-
copia en la que 
se le encontró un 
compromiso óseo 
en la tibia.

Perlaza se somete a la pri-
mera de las dos cirugías en 
su pie derecho, debido a las 
cargas que tuvo que sopor-
tar durante la recuperación 
de su tobillo izquierdo.

El tribunal, que no tuvo en cuenta el dicta-
men de pérdida de capacidad laboral de 
Perlaza aportado como prueba, confirmó 
en segunda instancia la sentencia en todas 
sus partes, como lo había dicho el juez de 
primera instancia. El demandante presentó 
recurso de casación argumentando que el 
futbolista era beneficiario de la estabilidad 
laboral reforzada ordenada en el artículo 26 
de la Ley 361 de 1997.

La Corte Suprema de Justicia, Sala de Casación Laboral, profirió la sen-
tencia de instancia SL627-2023 en la que declaró la ineficacia del despido 
de Perlaza y ordenó a Millonarios reintegrar al futbolista, sin solución 
de continuidad, y pagarle el salario integral dejado de percibir desde el 
16 de diciembre de 2017 hasta la fecha de reintegro efectivo. Además, 
condenó al club a pagar los aportes a pensiones, desde el 1 de enero de 
2018, liquidados con base en el 70% del salario integral indicado.

El tribunal argumentó que la historia médica de Perlaza indicaba que 
había evolucionado favorablemente después de la cirugía, pero no pro-
porcionaba un diagnóstico de su capacidad física para desempeñarse 
como futbolista de alto rendimiento.

La Corte Suprema de Jus-
ticia, Sala de Casación La-
boral, profirió la sentencia 
SL3379-2022 en la que resol-
vió anular la sentencia del 
24 de julio de 2018 y ofició 
a Millonarios para que re-
mitiera a esa corporación el 
certificado de que Perlaza 
estaba vinculado actualmen-
te al club y comprobantes de 
pago de su salario y de sus 
aportes a seguridad social.

Millonarios da 
por terminado 
el contrato de 
Jorge Perlaza. 

La sentencia de primera instancia ab-
solvió a Millonarios de todas las pre-
tensiones del demandante. El juez ar-
gumentó que no existía evidencia de 
una limitación física o sensorial mode-
rada conocida por el empleador en el 
momento del despido y se basó en la 
historia médico-deportiva del deman-
dante que indicaba que, después de la 
lesión, había vuelto al equipo en exce-
lentes condiciones.

Perlaza presentó 
acción de tutela, so-
portada en el prin-
cipio de estabilidad 
laboral reforzada, 
consecuencia de la 
vulneración de su 
derecho a la salud.

El cuerpo médico de Millona-
rios da de alta a Perlaza: “Evo-
lución excelente. Se incorpo-
ra al equipo profesional”. Sin 
embargo, el futbolista no es-
taba en condiciones óptimas, 
propias de un deportista de 
alto rendimiento. 

El Juez Segundo 
Penal Municipal 
con función de 
garantías conce-
dió el amparo y 
dispuso el rein-
tegro a un cargo 
“igual o supe-
rior”.

Millonarios publicó en su 
cuenta de Twitter @Millos-
FCoficial una foto del fut-
bolista entrenando: “Jorge 
Perlaza, haciendo trabajo 
físico diferenciado”.
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En cumplimien-
to de la orden del 
juez de tutela, Mi-
llonarios suscribió 
un acta en la dejó 
constancia del re-
integro provisional 
de Perlaza y el pago 
de los salarios deja-
dos de percibir.
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23Dentro del plazo estipulado por el juez 
constitucional, Perlaza instauró la de-
manda ordinaria laboral para que el 
futbolista fuera reinstalado de manera 
definitiva, que le correspondió al Juzga-
do Once Laboral del Circuito de Bogotá. 2015

de jul
11
2017
de abr

La Junta Regional de 
Calificación de Inva-
lidez emitió su dicta-
men de calificación 
para Jorge Perlaza 
con un porcentaje de 
pérdida de capacidad 
laboral del 22.40% de 
origen profesional.
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PARTE DE VICTORIA DEL ABOGADO DE PERLAZA

Más de 36 años de experiencia en el 
derecho laboral le dan la autoridad 
suficiente al doctor Vargas, apode-
rado de Jorge Perlaza en el proceso 
adelantado contra Millonarios, para 
aconsejar a sus clientes que no se 
deben desanimar con una primera 

instancia desfavorable y que hay que agotar todos los 
recursos. 

“Los abogados que litigamos debemos ser de 
largo aliento, porque una primera instancia, hay fallos 
buenos, hay otros que no lo son tanto. Pero el tribunal 
también se equivoca en su apreciación de pruebas y eso 
fue lo que pasó aquí, por eso hay que agotar todos los 
recursos”, resaltó el abogado.

Para Vargas es lamentable el proceder de algunos 
clubes con los futbolistas, a los que desechan cuando ya 
no les sirven. “Los clubes tienen que entender que sus 
jugadores no son objetos, no son desechables y hay que 
recuperarlos”, dijo.

“La demanda tenía por objeto que reinstalaran al 
futbolista de manera definitiva. Como en todos los pro-
cesos, se practicaron unas pruebas, se allegaron todos 
los documentos de la historia clínica que acreditaban la 
lesión, que fue un hecho notorio, que todos vieron y que 
en el momento todos lo lamentaron, pero después lo ol-
vidaron y los directivos decidieron sacarlo porque ya no 
servía a los intereses del club”, manifestó. 

A manera de anécdota, el doctor Vargas confesó 
que alguna vez les propuso una conciliación a los aboga-

Para el abogado Ramiro Vargas Osorno la sentencia SL627-2023 “marca un precedente muy 
importante para el fútbol colombiano en cuanto a la estabilidad laboral reforzada. Se trata 
de un precedente vertical, porque viene de una sentencia de la Corte Suprema de Justicia 
e irradia hacia abajo, por lo que tribunales y jueces tienen que tenerlo en cuenta”, explicó.

estabilidad laboral
para laEs muy  importante

reforzada en el fútbol
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dos de Millonarios, pero… “¡Qué iban a conciliar, si iban 
ganando! En ese momento, era una conciliación muy 
económica para Millonarios, pero dijeron que no y yo 
solo les dije: ‘se van a arrepentir’. Ellos se sentían muy 
seguros”, recordó Vargas, quien también estaba muy 
seguro de lo que podía lograr en el proceso y eso se lo 
transmitió en todo momento a su cliente: “El abogado 
tiene que ser muy juicioso, aconsejar al cliente que no 
hay que desanimarse” y agregó que “hay que desarro-
llar el don de la paciencia que nos falta a todos los seres 
humanos”. 

Que todo se detuviera en marzo del 2020, a cau-
sa de la pandemia de Covid-19, fue una ventaja para el 
doctor Vargas. “Tuve todo el tiempo para estudiar, línea 
por línea, la sentencia del tribunal y poder atacarla en 
la Corte Suprema de Justicia, Sala de Casación Laboral, 
con base en la historia clínica de Jorge Perlaza. Me di a 
la tarea de revisar todos y cada uno de los elementos 
que constituían esa historia y que el tribunal no tuvo en 
cuenta, porque el tribunal se valió solo de una operación 
para decir que estaba bien y que le habían terminado 
el contrato muy bien. La corte profundizó más, la corte 
analizó todas las pruebas que yo presenté, las mismas 
que el tribunal había mal apreciado o no las había apre-
ciado. Al final la corte me dio la razón”, señaló.

Ramiro Vargas explicó que por ahora “Millo-
narios ha guardado silencio” y que el proceso va “de 
regreso”, lo que significa que “está en el tribunal, la 
secretaría del tribunal tiene que liquidar las costas 
y devolver el expediente al juzgado. Sin embargo, 
no lo ha hecho. ¡Está muy lento! Para dictar la sen-
tencia fue muy rápido, pero ahora está muy lento, 
puede ser que haya mucha congestión o no sé qué 
tipo de intereses se manejen”.

Vargas dijo que Perlaza está esperando “un 
acercamiento” de parte de Millonarios. “Eso es lo 
que él quiere para solucionar. No se trata de hacer 
la táctica del avestruz, meter la cabeza en el hoyo 
y pensar que el problema se acabó. Esto es dialo-
gando, buscando solución”, señaló y advirtió que “si 
Millonarios no se mueve, la tarifa sigue corriendo, 
van aumentando los salarios dejados de percibir”.

¿
?

Qué sigue
ahora

Abogado Ramiro Vargas Osorno
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AGRADECIMIENTO CON

El apoyo de la asociación

mífue súper importante
para

Sin embargo, las cosas no se die-
ron y al final, fue triste ver que 
yo no tenía las herramientas 
para hacerlo, y lo peor fue darme 
cuenta de que el club sí las tenía, 
pero decidió no dármelas.

Inicialmente ellos actuaron 
de la manera correcta: la cirugía, la recupe-
ración, etc. Pero nunca pude estar de nuevo 
al cien por ciento, tuvieron que volver a ope-
rarme y eso empezó a complicar las cosas. 

Desde que tuve que presentar la tutela para que me reintegraran, ellos se 
sintieron tocados y dejaron de prestarme los servicios. Yo tenía que pre-
sentarme como un trabajador más, cumplía horarios. Me hacían trabajar 
aparte: a veces hacía gimnasio, a veces trotaba. Fue algo triste porque 
mientras jugué allí, siempre di lo mejor de mí.

Cuando acudí a la demanda laboral se apartaron totalmente de cual-
quier interés por recuperarme. Simplemente me pagaban el salario y espe-
raban que tuvieran el aval para sacarme del equipo. No podía creer que es-
tuviera viviendo esa situación, pero la tomé con calma. Sabía que estaban 
vulnerando mis derechos, que no estaban actuando de la mejor manera. 

El 16 de abril del 
2013 sufrí la lesión 
más grave que 
tuve en mi carre-
ra. Hasta ese mo-
mento, no había 
tenido que traba-
jar en una recupe-
ración tan larga, 
pues inicialmente 
me dijeron que en 
tres meses estaría 
de nuevo en las 
canchas. Siempre 
tuve la esperanza 
de que iba a volver.

Por Jorge Isaac Perlaza 
Especial para EL FUTBOLISTA

NUESTROS DERECHOS
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Traté de ser paciente y dedicarle tiempo a mi fa-
milia, ya que en el fútbol a veces uno se enfrasca dema-
siado en el trabajo y deja de lado las cosas más impor-
tantes. Fue un buen momento para fortalecerme al lado 
de mi esposa, que estaba embarazada, de mi hijo y de 
mis padres, con quienes siempre he sido muy cercano y 
siempre me han dado su apoyo.

‘Tenía tan solo 28 años…’

Creo que perdí los mejores años de mi carrera 
como futbolista. Venía en un nivel importante y mejo-
rando cada día. Tenía muchas cosas para dar, incluso te-
nía opciones para salir del país nuevamente, porque ya 
había jugado en la MLS, una liga donde el futbolista es lo 
más importante, donde la liga tiene convenio colectivo 
con la asociación de futbolistas y eso le da a uno muchos 
beneficios: por ejemplo, un seguro con el que el futbo-
lista recibe una indemnización por cada lesión, por cada 
cirugía, porque se trata de tu cuerpo, de tu herramienta 
de trabajo.

En Estados Unidos la liga es la que maneja a los 
equipos y siempre le dan la importancia que merece el 
jugador, que es el actor más importante.

El apoyo de ACOLFUTPRO

El trabajo que hace ACOLFUTPRO por los futbolis-
tas es muy importante porque tienen un lugar al cual 
acudir cuando no hay claridad sobre algunos temas le-
gales. Te pueden asesorar de la mejor manera, como en 
mi caso. El apoyo de la asociación fue súper importante 
para mí porque me asesoró y me guió hacia lo que tenía 
que hacer en ese momento y allí me presentaron al doc-
tor Ramiro Vargas. Siempre estaré muy agradecido por 
ese apoyo que recibí en ese momento y porque vi que 
estaban vulnerando mis derechos.

Es fundamental el apoyo de los futbolistas para 
fortalecer la asociación, independientemente de que a 
los clubes no les guste lo que ellos hacen, es el lugar al 
que pueden acudir con toda confianza cuando no ten-
gan claras las situaciones que enfrentan con los equipos. 

A pesar de todas las trabas que ha tenido, ACOLFUTPRO 
ha ayudado a que nuestro fútbol mejore y a que los 
futbolistas mejoremos en muchas situaciones, como el 
pago de salarios y la seguridad social, que es en lo que 
ha trabajado desde hace mucho tiempo y en lo que cada 
día se ha venido afianzando. 

Cabe resaltar también que en ACOLFUTPRO el fut-
bolista encuentra facilidades para estudiar, con auxilios 
económicos, con descuentos en universidades, para ha-
cer cursos para técnico. Es una gran oportunidad para el 
futbolista que deben tratar de aprovechar porque esos 
tipos de convenios no se los ofrecen los clubes.

‘¡Gracias, don Ramiro!’

Quiero compartir lo contento 
que estoy con el trabajo que hizo 
don Ramiro en mi caso. Fuimos muy 
pacientes, sabíamos que esto no se 
definía sino hasta la última instancia 
y a pesar de tener dos instancias en 
contra, no desfallecimos. Sabíamos 
que estábamos peleando por algo 
justo y que teníamos la razón, inde-
pendientemente de que las dos pri-
meras instancias salieran a favor de 
Millonarios. 

Teníamos la confianza de que 
en la corte el veredicto iba a cam-
biar y así fue. En todo momento su-
pimos que podíamos sacar el caso 
adelante y siempre perseveramos 
y pensamos positivamente. Sea la 
oportunidad para darle las gracias 
públicamente por el buen trabajo 
que ha hecho en mi caso y darle gra-
cias a Dios por esa buena noticia del 
fallo a favor de la Corte Suprema.

Los futbolistas no
son objetos

Ser futbolista es una profe-
sión muy linda, lastimosamente, en 
algunas ocasiones, los clubes abu-
san del poder mando que tienen y 
hacen sentir a los futbolistas como 
objetos. Solamente valoran a los ju-
gadores cuando están en su mejor 
momento. Cuando tenemos incon-
venientes, como en mi caso, se apar-
tan y te hacen a un lado. Creo que 
en la mano de los futbolistas está la 
oportunidad de sanear nuestro fút-
bol, para que les den valor que se 
merecen como artistas principales 
del deporte más popular del mundo 
y así ayudar a que nuestra liga siga 
creciendo de nivel, tanto deportivo 
como social.  

NUESTROS DERECHOS
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El pasado mes de abril estuvo marcado por dos hechos bochornosos ocurridos en menos de 
48 horas en dos estadios de Colombia y en los que una vez más los violentos atentaron di-
rectamente contra el trabajo de los futbolistas, poniendo en riesgo su integridad, así como 
la de todos los que trabajan alrededor del espectáculo del fútbol profesional colombiano. 

El domingo 16 de abril un grupo de vándalos 
invadió el campo del Atanasio Girardot, en-
frentándose a la policía y destruyendo parte 
del escenario antes de iniciarse el juego entre 
el Atlético Nacional y el América de Cali, por 
la jornada 14 de la Liga BetPlay Dimayor, que 
tuvo que ser aplazado. 

El martes 18 de abril, a pocos minutos para el final 
del encuentro entre el Once Caldas y Alianza Petrolera, 
decenas de sujetos invadieron el terreno de juego del 
estadio Palogrande para agredir física, verbalmente y 

para amenazar con armas cortopunzantes a los futbolis-
tas del club caldense, quienes estuvieron durante varias 
horas encerrados en el camerino, ante las amenazas de 
los violentos en las afueras del escenario.

Ante la impunidad reinante con estos vándalos 
que siguen ingresando sin restricción a cualquier esta-
dio del país y que son una amenaza latente, los futbolis-
tas quisieron alzar su voz y a través de un comunicado 
publicado por ACOLFUTPRO manifestaron su firme posi-
ción ante las autoridades del gobierno y del fútbol para 
que se trabaje en esta compleja situación.

Los futbolistas toman decisiones 
ante los reiterados actos violentos
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A continuación, el texto del manifiesto de los fut-

bolistas contra la violencia en el que piden acciones con-
cretas de las autoridades y advierten que se retirarán del 
campo de inmediato si se vuelve a presentar una inva-
sión. Además, solicitan que sean invitados a participar 
activamente en la Comisión de Seguridad, Comunidad y 
Convivencia en el Fútbol.

“Solicitamos al Ministerio del Deporte la inmediata 
implementación del Sistema de Validación Nacional, esta-
blecido en el Decreto 1622 de 2022, para identificar a los 
aficionados que acceden a los estadios a través de la boleta 
digital y apoyados con el sistema de reconocimiento facial. 

Pedimos a la Fiscalía General de la Nación que inves-
tigue de oficio lo ocurrido en el estadio Palogrande de Ma-
nizales, utilizando como prueba los videos de la transmisión 
de Win Sports, para judicializar ante los juzgados y tribuna-
les competentes a los vándalos que invadieron el terreno de 
juego, agredieron y amenazaron con armas blancas a los 
futbolistas del Once Caldas, y al mismo tiempo solicitamos 
a las autoridades de esa ciudad que los sancionen y restrin-
jan su acceso al estadio. 

Advertimos que siempre 
pondremos nuestra integri-
dad por encima de todo 
por lo que, cuando se 
presente una invasión 
al terreno de juego, 
antes o durante un 
partido en cual-
quiera de los esta-
dios del país, nos 
resguardaremos in-
mediatamente en los 
camerinos. 

Pedimos a las 
autoridades que se re-
fuercen las medidas de se-
guridad para los partidos califi-
cados de alto riesgo, aumentando el dispositivo policial y de 
fuerzas privadas de seguridad, dentro y fuera del estadio, 
incrementando las requisas y usando detectores de metales 
con el fin de evitar el ingreso de armas. 

Hacemos un llamado a los alcaldes de todas las ciu-
dades donde se juega fútbol profesional para que garanti-
cen la presencia policial dentro y fuera de los estadios, para 
proteger la integridad de todos. 

Reiteramos la solicitud hecha por ACOLFUTPRO 
para que se nos permita integrar la Comisión de Seguri-
dad, Comunidad y Convivencia en el Fútbol para partici-
par en el diseño, promoción y elaboración de las acciones 
y campañas para la prevención y sanción de los actos de 
violencia. 

Sabemos que los violentos son minoría, por eso es-
tamos en total disposición de participar en todo tipo de es-
trategias y campañas promovidas por directivos, autorida-
des, medios de comunicación y demás partes interesadas 
de la industria del fútbol, que busquen crear conciencia 
entre la afición de la necesidad de cuidar nuestro deporte, 
generando ambientes de tolerancia, respeto, y sana con-
vivencia”.
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Conclusiones de la Asamblea
General Ordinaria

2023
En cumplimiento de sus estatutos y de sus obligaciones legales frente a los 
organismos de control, ACOLFUTPRO llevó a cabo el 25 de mayo pasado su Asamblea 
General Ordinaria, a través de medios virtuales, a la que asistieron 34 futbolistas, 
en representación de 32 clubes del fútbol profesional colombiano.



27  EL FUTBOLISTA

NUESTRAS  ACCIONES
 La asamblea también aprobó por unanimi-

dad los estados financieros con corte al 31 
de diciembre del 2022 en los que se destacó 
la buena gestión de la administración que ha 
garantizado la operación y el fortalecimiento 
patrimonial de la asociación. 

 El revisor fiscal emitió su dictamen favora-
ble sobre los estados financieros y los proce-
sos internos evaluados. 

 La asamblea aprobó la implementación del 
Programa de Transparencia y Ética Empre-
sarial Integral a la que están obligadas legal-
mente todas las entidades sin ánimo de lucro. 

 El director ejecutivo expuso la situación ac-
tual del proceso de negociación colectiva 
con la FCF y la Dimayor y se resaltaron muy 
positivamente los progresos logrados gracias 
al liderazgo del gobierno de Colombia, a tra-
vés del Ministerio del Trabajo y la mediación 
de la Organización Internacional de Trabajo 
(OIT) por la queja presentada, así como la par-
ticipación de la FIFA. 

 También se resaltó la disposición de la Di-
mayor y la FCF que nombró una comisión 
negociadora que participó en la tercera reu-
nión en MinTrabajo, en la cual el viceministro, 
Edwin Palma, hizo entrega a las partes de un 
borrador del acta de inicio de la negociación 
colectiva. 

 Finalmente se presentó a los asambleístas 
un informe sobre los avances de las obras 
de construcción de la sede deportiva de 
ACOLFUTPRO en Palmaseca, destacando 
que se culminaron las obras de infraestructu-
ra y que próximamente se anunciará la inau-
guración del moderno complejo deportivo.

 Se destacó positivamen-
te la gran asistencia y el 
compromiso de los fut-
bolistas afiliados con este 
evento, lo que sigue forta-
leciendo la agremiación. 

 Se aprobó de forma uná-
nime el informe de ges-
tión del 2022 presentado 
por el director ejecutivo, 
Carlos González Puche, 
quien expuso en detalle 
cada una de las activida-
des realizadas, mes a mes, 
en el cumplimiento de los 
objetivos de la asociación. 
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BENEFICIOS Sede Deportiva

En la recta final
Las obras de la sede deportiva de ACOL-
FUTPRO, en Palmaseca, Valle del Cauca, se 
encuentran en la fase definitiva. En abril 
pasado se recibieron completamente ter-
minadas las obras del gimnasio, salón de 
conferencias, piscina de recuperación, sala 
de utilería y camerinos. Además, se instala-
ron los arcos en la cancha principal. A falta 
de algunos detalles para la inauguración 
del complejo deportivo, el Equipo Cali para 
futbolistas sin contrato, entrena allí desde 
la primera semana de junio.

Salón de conferencias

Piscina de recuperación

Cuarto de utilería

Gimnasio

Camerinos
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para futbolistas sin contrato
Nuevo ciclo de entrenamientosNuevo ciclo de entrenamientos

El 5 de junio pasado se dio inicio al segundo 
ciclo de entrenamientos para los afiliados 
a ACOLFUTPRO, que se encuentran sin con-
trato. Los equipos de ACOLFUTPRO en las 
ciudades de Cali, Medellín y Barranquilla 
acogen a los futbolistas para que se man-
tengan en buena forma física y futbolística 
para el momento de vincularse a un equipo 
en Colombia o en el exterior. 

BENEFICIOS Equipos

Escanee el código QR para 
ver las listas de futbolis-
tas que entrenan en cada 
sede.

Barranquilla

Medellín

Cali
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JUAN
DUQUE

SEBASTIÁN

Tenemos que darle a

que merece
nuestra profesión el valor
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Juan Sebastián Duque es un portero bogotano que lleva más de 12 años en el fútbol pro-
fesional y que casi toda su carrera la ha hecho en equipos del torneo de la Primera B. Re-
conoce que no tiene la estatura ideal para un arquero, pero que pese a eso, ha luchado y 
perseverado para mantenerse y seguir cultivando el sueño de jugar y consolidarse en un 
equipo de primera división. Destaca el trabajo de ACOLFUTPRO y el cambio que ha tenido el 
fútbol profesional gracias a la agremiación. Está a punto de graduarse como administrador 
de empresas y en el futuro espera trabajar en el fútbol a nivel dirigencial.

El portero bogotano recuerda cómo sorprendió 
a todos en casa cuando les dijo que quería ser 
futbolista profesional. Su familia no tenía nin-
gún arraigo deportivo y ellos esperaban que 
fuera profesional, pero en el derecho, en la 
arquitectura o en alguna ingeniería. Recuerda 
que su papá quedó un poco confundido, pero 

al tiempo destaca que fue él quien lo apoyó y lo impulsó 
para que pudiera cumplir su sueño. 

En el colegio también causó revuelo. “Yo estudié en el 
Gimnasio de Los Cerros y decir que quería ser futbolista fue 
un poco complejo. Allá no era tan común que salieran de-
portistas, pero también debo decir que el colegio siempre 
me apoyó, de hecho, en los últimos años me dieron flexibili-
dad académica para poder cumplir con los entrenamientos 
en mi club que era Academia Compensar”, recuerda Duque, 
quien resalta que él abrió la puerta para que se cambiara 
esa visión. “Me he enterado de que en el colegio ahora se 
apoya a quienes quieran ser deportistas de alto rendimien-
to o artistas en cualquier campo, eso es muy importante… 
Hoy vivo muy orgulloso de haberme graduado allí”.

Duque arrancó en la escuela Churta Millos, pasó a 
Academia Compensar, donde tuvo la posibilidad de as-

cender al equipo profesional que jugaba en la Primera B 
y allí fue donde firmó su primer contrato como futbolista 
profesional. Su proceso siguió en Millonarios, donde es-
tuvo cerca del primer equipo y fue el tercer arquero del 
equipo campeón del 2012-II, dirigido por Hernán Torres. 
Sin embargo, la abrupta salida del técnico tolimense al 
año siguiente, también hizo que tuviera que buscar nue-
vos horizontes.

Luego vino su momento en Fortaleza CEIF en el 
2015, donde tuvo continuidad y consiguió el ascenso 
en el 2015, por lo que tuvo la posibilidad de debutar 
en primera división en el 2016. 

En Fortaleza estuvo tres años y luego tuvo un 
paso por Valledupar, estuvo en Santa Fe, pero no pudo 
ser inscrito; pasó a Llaneros y actualmente es el por-
tero de Tigres, que lucha por regresar a la primera di-
visión.

“Todo lo que soy como persona me lo ha dado el 
fútbol”, dice Juan Sebastián, quien hoy tiene 29 años y 
está cerca de graduarse como administrador de em-
presas, carrera que estudia de forma virtual y cuya 
matrícula costea con el auxilio que recibe del fondo de 
educación de ACOLFUTPRO.

REFERENTES
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EL FUTBOLISTA:

¿A quién recuerda especialmente en este  
proceso para llegar al fútbol profesional?

JUAN SEBASTIÁN DUQUE:

Yo estuve en muchas selecciones Bogotá, tuve mu-
chos entrenadores como Juanito Moreno, Orlando Betan-
court, quienes hicieron parte de proceso formativo y en 
Academia Compensar, pues estuve con Arturo Reyes. Esas 
tres personas fueron las que más me inculcaron que po-
día seguir porque yo no tengo una estatura, digamos nor-
mal, para la posición. Soy bajito para ser arquero, mido 
1,83, pero en la cancha me veo como de 1,80 (risas).

¿Cuál fue la clave para lograr  
ese sueño de ser futbolista?

Siempre fui muy, muy disciplinado, muy perseve-
rante, porque tuve momentos difíciles por el tema de mi 
estatura, por el tema de la posición, que es una oposición 
que requiere mucha paciencia. Pero creo que lo más im-
portante en esto y hablo a nivel muy personal, es la per-
severancia, porque tuve compañeros que de pronto en el 
proceso tenían un poco más de proyección, pero no llega-
ron. Gracias a Dios, yo he tenido la fortuna de lle-
var ya 11, 12 años jugando, consolidándome, 
ganando experiencia. He sido protagonis-
ta en los equipos donde estado, sobre 
todo en la B y, he dejado huella, y 
creo que eso es lo más importan-
te para la vida de uno. Pero lo 
más importante en esto es la 
perseverancia y obviamen-
te el amor al trabajo y al 
fútbol, que al final es 
una profesión y uno 
la dignifica como lo 
que es. 

¿Qué ha sido 
para usted lo 
mejor en su ca-
rrera, que es lo 
que le hace decir: valió la pena ser 
futbolista?

Bueno, creo que ver el creci-
miento personal que he tenido, no 
solo digamos a nivel deportivo, sino 
como persona. A donde he ido, he 
tratado de aprender, de conocer.  Por 
ejemplo, yo viví un año en Valledupar, 
que es totalmente diferente a Bogo-
tá. Entonces es otro mundo, pero 
me da gusto ver la aceptación de la 
gente, eso te da madurez. Y bueno 
que todo, todo lo que yo soy como 
persona y me lo ha dado el fútbol 
y es algo por lo que yo siempre 

voy a estar agradecido. Sé que me falta mucho, mucho 
más camino, muchas metas por alcanzar. Creo que donde 
he estado he dejado el legado de ser un buen profesional 
y una buena persona. Y creo que eso tiene más valor que 
cualquier cosa.

¿Y qué ha sido lo más difícil para usted  
en este camino?

Bueno, yo creo que lo más duro a nivel personal 
es que he tenido ese lunar que me ha cerrado de pronto 
algunos caminos en algún momento, que han generado 
cierta duda porque el tema de la estatura en el arquero es 
fundamental, pero digamos, yo siempre entendí que era 
algo que yo no podía controlar. Yo podía controlar mi agi-
lidad, mi velocidad, mi peso, mi fuerza. Pero el tema de la 
estatura, no es posible. Entonces tenía que aprender a vi-
vir con eso, aprender a asimilarlo y tratar de buscar otras 
armas con las con las cuales pudiera marcar diferencia y 
solventar un poco ese tema de la estatura, justamente 
como lo hice.

¿Cómo ha compensado eso?
Yo considero que más que la fuerza, 

tengo velocidad, saberme ubicar de no es-
tar, digamos, si yo no soy un arquero que 
haga atajadas espectaculares, sino soy un 
arquero que trata de ser fiable, de no co-
meter errores, de sacar el arco en cero, de 

comunicar mucho. A lo largo de mi ca-
mino he tratado de ser un líder positi-

vo en los equipos donde he estado, 
no solo en la cancha, sino a nivel 

personal. Yo trato de comunicar 
a los más jóvenes que estudien 
que se preocupen por su bien-
estar.

¿Cómo ha visto la evolu-
ción del futbolista  
como trabajador?

En la B son los casos 
más complejos que he vivido. 

Cuando comencé en Acade-
mia, tuve que viajar en bus, viajes largos, pero 

era algo normal. Eso ha cambiado mucho, antes 
uno podía durar cinco, seis meses sin pago y no pa-

saba nada. Lo viví cuando jugué en Llaneros, con la 
administración anterior. Pasamos mucho tiempo sin 

sueldo, que hasta la agremiación nos apoyó con mer-
cados. Eso es algo que ha cambiado mucho y eso hay 

que recalcarlo a los jóvenes. Ellos hoy protestan porque 
el equipo tuvo que hacer una escala de dos o tres horas, 

pero nosotros hace 10 años en Valledupar, viajábamos 
en bus dos días. Eso es totalmente diferente ahora, las 
condiciones como trabajador nos da las posibilidades de 
enfocarnos más en el fútbol. La agremiación nos da faci-
lidades de estudiar, con el auxilio de educación, es algo 

que antes no existía. Hoy el fútbol es 
algo totalmente diferente a lo que 

era hace 10 o 15 años.

REFERENTES
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¿Qué opinión tiene del trabajo de  
ACOLFUTPRO?

La mejor, la mejor. No solo en la defensa de nuestros 
derechos para los temas laborales, sino que nos apoyan 
para mejorar nuestras condiciones. Ese apoyo, la aseso-
ría sobre los contratos, creo que lo hace la agremiación 
es muy importante para nosotros. Poco a poco han hecho 
que el futbolista tenga el lugar que merece, porque esta 
es una profesión como cualquiera. 

Usted ha jugado mucho en el tor-
neo de ascenso, ¿cómo lo califica?

Creo que es un torneo muy 
competitivo. Diría que es muy pare-
jo, lo que lo hace diferente al torneo 
de la A. Es muy cerrado, se clasifica 
por un gol, el último le gana al primero. 
Es un torneo que ha crecido mucho. A mi me tocó jugar en 
un estadio de béisbol. Se le ha dado más valor al torneo, 
que al final es un torneo semillero, muchas figuras de la 
liga han pasado por la B. Se han mejorado los estadios, 
hay más televisión. Yo mejoraría el tema de los horarios, 
es que no se puede jugar a las 2 de la tarde en Valledupar, 
en Barranquilla. Ahora se juega en buenas canchas y aun-
que hay mucho por mejorar, ha crecido mucho.

¿Qué opina que no haya descenso en ese torneo?
Eso también le daría un mayor estatus al torneo de 

ascenso. Si bien hay unos equipos que invierten y tratan de 
dar nivel, hay otros que no son tan competitivos, que solo 
están por participar. Da la sensación que hay clubes que no 
les importa quedar de últimos. A parte eso ayudaría a abrir 
más espacios para trabajar. Hay muchos futbolistas que se 
quedan sin la oportunidad de mostrarse y consolidarse, ya 
que en Colombia hay mucho talento por explotar.

Ya tiene 29 años,  ¿cuánto más espera estar en el  
fútbol activo  y con qué sueña?

La verdad no tengo una fecha límite. Disfruto el día 
a día, todavía disfruto madrugar a entrenar. Lo disfruto al 
máximo y sueño con jugar en primera división, pues creo 
que he hecho un gran camino en el torneo de ascenso. 
Algo que me llena de orgullo es que en todos los equipos 
que he estado hemos jugado las finales. Espero esa opor-
tunidad, es un sueño personal, mostrar mi trabajo y con-
solidarme. Llevo la bandera de los porteros que no somos 
muy altos: es algo que se convierte en una carga para 
muchos niños y eso no es vida para nadie. Un referente a 
seguir es Leandro Castellanos, que yo digo si él pudo yo 
tengo que poder. Lo más importante es la perseverancia.

¿Quisiera aplicar en el fútbol sus  
conocimientos en administración?

Uno tiene que hacer algo que le guste y le apasione. 
Por ahora no me ha picado el bichito de ser técnico, no es 
algo que me apasione. Algo que siempre me ha gustado 
es el tema deportivo obviamente, pero también la parte 
dirigencial. Siento que hay detalles que hay que cambiar 
y que uno puede ayudar. Me gustaría meterme en ese 
tema de la dirección deportiva. Es algo que me gusta. Es 

otra meta que tengo, ya en diciembre termino materias 
de administración de empresas en el Área Andina. Espero 
tener mi diploma, que es algo que uno sueña y trato de 
mostrar eso a los jóvenes. Me hubiese gustado tomar esa 
decisión antes, pero nunca es tarde. Siempre me le pego 
al gerente de los equipos, para que me enseñen cómo 
funciona todo. Me he empapado mucho de ese tema y 
siento que me gusta. 

Basado en su experiencia  
¿qué consejo les daría a sus colegas?

A los más jóvenes, que perseveren, que trabajen 
fuerte, que sean disciplinados. Sobre todo, que dignifi-
quemos nuestra profesión, que esta es una profesión 
como la de abogado, médico, periodista. Ya que toma-
mos esa decisión de ser futbolistas, tenemos que darle 
el lugar que merece, que nos vean y nos traten como 
profesionales. Con nuestras acciones, con nuestro día a 
día, nos encargamos de posicionar el fútbol y nuestra 
profesión como un modelo a seguir. Hay que darle el 
valor que tiene ser futbolista. Yo hablo de dignificar la 
profesión con nuestro comportamiento fuera de la can-
cha. Uno no puede ser futbolista de 8 a 11 a.m., mien-
tras dura el entrenamiento. Uno debe ser futbolista las 
24 horas, tiene que ser puntual, vivir bien su vida. Qué 
chévere que digan ese es futbolista y es un caballero. Ese 
es el valor más grande. Qué bueno que por donde uno 
pase digan: ‘Tal vez no era muy alto, no tapaba muy bien, 
pero era muy buena persona. Creo que eso tiene más valor 
que cualquier cosa’. 
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INFORME SOBRE EL FINAL DE 
TEMPORADA EN EUROPA

SATURACIÓN DEL 
CALENDARIO

Efectos adversos sobre la salud y el bienestar de los futbolistas

SATURACIÓN DEL 
CALENDARIO
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•	 A la edad de 22 años, Vinícius 
Junior ha jugado ya 18.876 mi-
nutos en el fútbol de club y de 
selección nacional: 
más del doble que 
Ronaldinho, an-
tiguo futbolista 
brasileño, a su 
misma edad.

•	 El español Pedri 
había jugado a 
los 20 años más 
de 12.000 minutos: un 25 
por ciento más minutos 
que Xavi a la misma edad.

•	 El francés Kylian Mbappé 
ha jugado a la edad de 24 
años 26.952 minutos: un 48 
por ciento más que Thierry 
Henry a la misma edad.

•	 Jude Bellingham habrá jugado 
un 30 por ciento más de minutos en 
el fútbol de competición para su 20º 
cumpleaños (a finales de junio) que 
Wayne Rooney a su misma edad.
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FIFPRO y Football Benchmark lanzaron el 8 de 
junio pasado el informe “Saturación del calen-
dario: efectos adversos sobre la salud y el bien-
estar de los futbolistas”, un estudio que arroja 
cifras sorprendentes sobre jugadores de élite, 
como Vinícius Jr., quien a su edad ha jugado 
hasta el doble de minutos que lo futbolistas de 

la generación anterior.
Con este análisis FIFPRO pretende conseguir que 

se implanten descansos obligatorios en temporada, así 
como límites a los partidos consecutivos, a fin de pro-
teger a los futbolistas. El informe destaca programas 
coincidentes de competición y elevadas demandas en la 
carga de trabajo individual durante la temporada futbo-
lística 2022/2023, una de las más intensas de la historia, 
debido a la Copa Mundial de la FIFA 2022, celebrada en 
Qatar a mitad de temporada.

Si bien los riesgos de una lesión persistente y de 
sus consecuencias para el rendimiento de los futbolistas 
son ampliamente reconocidos, el informe ilustra tam-
bién los riesgos para la duración de la carrera, la salud 
mental y la vida personal.

La presentación del informe, elaborado con la co-
laboración de Football Benchmark, se hizo durante un 
evento previo a la final de la Uefa Champions League, en 
Estambul y tiene en cuenta también el coste de las lesio-
nes para los clubes, los patrocinadores y los seguidores, 
debido al gran número de jugadores que tuvieron que 
dejar de participar en partidos de las cinco grandes ligas 
durante esta temporada.

Existe una cantidad sin precedentes de competi-
ciones nacionales e internacionales, torneos de selección 

nacional ampliados 
y viajes para los fut-
bolistas. Futbolistas 
como Vinícius Junior 
y Jude Bellingham 
han jugado el doble 
en el fútbol profesio-
nal competitivo a su 
edad, que sus homó-
logos de generacio-
nes anteriores, lo que 
incrementa el riesgo 
de lesión y astenia, 
según el informe.

El mundo laboral de los 
jugadores profesionales 

se ve afectado por muchos 
aspectos diferentes de la 
industria del fútbol y esto 

es algo que ellos no pueden 
controlar ni gobernar... Para 

nosotros las soluciones pasan 
por un diálogo constructivo con todas las partes 
interesadas del fútbol profesional. Tenemos un 
calendario que se solapa a nivel internacional y 
las soluciones sólo se pueden encontrar 
conjuntamente, no las puede encon-
trar una sola parte interesada.
Alexander Bielefeld, Director de Política Global y 
Relaciones Estratégicas de FIFPRO.
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ACCIÓN COLECTIVA 
DE LAS FUTBOLISTAS

Celebramos la mejora de las condiciones 
salariales de las futbolistas en la 
Copa Mundial Femenina

En vísperas de la Copa Mundial Femenina de la FIFA de Australia y Nueva Zelanda 2023, en 
la que participará la Selección Colombia, la FIFA anunció a comienzos del pasado mes de 
junio una serie de novedades para el torneo y para futuras ediciones que son el resultado 
directo de la acción colectiva de FIFPRO, sus sindicatos afiliados y futbolistas profesionales 
de todo el mundo.

Esta negociación exitosa con la FIFA es el resul-
tado de una gran acción colectiva global de 
más de 150 futbolistas de selecciones nacio-
nales de 25 países, con el apoyo de FIFPRO y 
sus sindicatos miembros, quienes en octubre 
de 2022 firmaron conjuntamente una carta en-
viada al presidente de la FIFA, Gianni Infantino.

Las jugadoras se unieron para reivindicaciones 
sencillas pero concretas: una mayor profesionalización 
de la Copa Mundial Femenina, igualdad de reglamen-
tos y condiciones, una redistribución justa del dinero 
de los premios entre las futbolistas y una vía hacia la 

igualdad de premios, así como un acuerdo que proteja 
estos compromisos, tanto en el presente como en el 
futuro.

El secretario general de FIFPRO, Jonas Baer-Ho-
ffmann, aseguró: “El trabajo incansable de FIFPRO, sus 
sindicatos afiliados y las futbolistas, ha dado como re-
sultado unas negociaciones constructivas con la FIFA 
que abren este nuevo capítulo en el fútbol femenino. 
Las jugadoras han estado en el centro de los progresos 
realizados en el deporte. Este camino hacia la igualdad 
es una parte significativa del legado creado a través de 
este movimiento colectivo”.
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Los resultados de la acción colectiva

1. Se garantizan los premios en 
metálico a las futbolistas 
A partir de ahora, a cada jugadora de la Copa Mun-
dial Femenina se le asignará un pago basado en su 
rendimiento. Quienes participen de Australia/Nue-
va Zelanda 2023 ganarán al menos 30.000 dólares 
estadounidenses. Las futbolistas del equipo cam-
peón recibirán 270.000 dólares estadounidenses 
cada una.

2. Igualdad de condiciones 
Las condiciones y los niveles de servicio ofrecidos a 
cada equipo serán idénticos a los de la Copa Mundial 
Masculina de Qatar:
- El tamaño de la delegación para todas las Asociacio-

nes Miembros Participantes se fijará en un máximo 
de 50 personas.

- Cada delegación tendrá la opción de alojar a las 
jugadoras en habitaciones individuales o dobles, o 
en una combinación de ambas, según sus preferen-
cias.

- Procesos idénticos a los de la Copa Mundial Mas-
culina en cuanto a la clase en los viajes internacio-
nales, el nivel de viajes nacionales durante la com-
petición, la implementación del concepto de lugar 
de concentración de los equipos y el nivel del aloja-
miento.

3. Aumento de los premios en metálico
Además de duplicar a 31 millones de dólares esta-
dounidenses la financiación de la preparación, ya 
distribuida a todas las Asociaciones Miembros Parti-
cipantes, se ha asignado un fondo total adicional de 
110 millones de dólares estadounidenses a la Copa 
Mundial Femenina de Australia y Nueva Zelanda 
2023, que se distribuirá entre los equipos en función 
de su rendimiento en el torneo.

Se trata de un legado de las futbolistas, 
para las futbolistas de hoy y de mañana.  
Este paso reconoce que el fútbol puede 

encontrar soluciones equitativas que pueden te-
ner un impacto inmediato en las carreras y los 
medios de vida de todas las jugadoras que parti-
cipan en esta competición. También nos sitúa en 
la senda de la igualdad para el más alto nivel de 
nuestro fútbol, lo que puede sentar un 
precedente que tenga un impacto más 
allá de la Copa Mundial de la FIFA

Sarah Gregorius, directora de Política Global y Relaciones 
Estratégicas del Fútbol Femenino de FIFPRO
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Lucas González es un bogotano a quien la frustración 
que le causó no cumplir su sueño de jugar fútbol pro-

fesional, lo motivó a tope para prepararse como un buen 
entrenador. Admirador del trabajo de Pep Guardiola, qui-

so formarse en Barcelona, donde obtuvo la licencia de 
la Real Federación Española y llevaba varios años tra-
bajando como formador y entrenador de divisiones me-
nores, hasta que en enero pasado le llegó su primera 
oportunidad como técnico en propiedad de un club pro-
fesional con Águilas Doradas, con el que hizo una desta-
cada campaña que le sacó del anonimato y le permitió 
dar un paso gigante en su carrera al ser nombrado como 
técnico del América de Cali. González habló con EL FUT-
BOLISTA sobre la importancia de la formación en los en-
trenadores y es consciente de que tomó un camino en 
el que es contratado para obtener resultados y que de 
eso depende su continuidad en un equipo.

A los técnicos

para ganar
nos pagan

GONZÁLEZ
LUCAS
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Lucas González trabaja apasionadamente en 
el fútbol. Se enamoró de este deporte y de 
todo lo que encierra desde que era niño, pese 
a que su familia no era nada futbolera. Como 
todos los chicos, un día soñó con ser profesio-
nal y empezó a jugar en el club Fair Play a los 
15 años, “muy tarde” según él. “Creo que ese 

sueño nunca lo entendieron en mi casa… El entorno en 
el que crecí, ser futbolista profesional era impensable”, 
dice. “Desafortunadamente, enterré ese sueño como a 
los 18 años, cuando me gradué del colegio”.

Intentó estudiar administración de empresas en 
tres universidades, pero no dio resultado, pues no era 
lo suyo. Al final, se decidió a estudiar administración de-
portiva en la Universidad Distrital; luego viajó a Austra-
lia, donde jugó fútbol universitario y regresó con la firme 
decisión de ser preparador físico. Fue así como estudió 
ciencias del deporte y luego tuvo su primera experiencia 
en el fútbol profesional, integrando el cuerpo técnico del 
Real Cartagena como segundo preparador físico.

“Allí me di cuenta de que lo que quería era ser en-
trenador. Real Cartagena no tenía divisiones inferiores, 
tenía un convenio con Expreso Rojo de Cartagena que en 
ese momento tenía una casilla de primer equipo en la B, 
pero tenía estructura de divisiones inferiores. Entonces 
yo entré a trabajar en el fútbol formativo, en el sub-17, o 
sub-16, y esa fue mi primera experiencia dirigiendo ahí 
en Expreso Rojo, pero en categoría de fútbol formativo”, 
recuerda González.

Regresó a Australia donde pudo jugar fútbol semi-
profesional hasta los 35 años y luego decidió irse a Bar-
celona a estudiar para obtener las licencias de entrena-
dor. Cuando regresó al país tocó las puertas del Atlético 
Nacional y allí comenzó una nueva historia.

EL FUTBOLISTA:

¿Fue esa frustración de no ser futbolista lo que lo 
llevó a estudiar mucho para ser entrenador? 

LUCAS GONZÁLEZ:

Sí, sin ninguna duda. Yo me fui a Australia bási-
camente porque el nivel del fútbol australiano es infe-
rior al de fútbol colombiano. Allá un técnico de Holanda 
que había trabajado con Rinus Michels en la federación 
holandesa, estaba estructurando todo el desarrollo del 
fútbol en Australia. Sabía que la calidad de los cursos 
de formación era muy alta. Entonces me fui con la in-
tención de jugar, pero yo sabía que quería ser entre-
nador y empecé mi formación allá en Australia. Y esa 
experiencia me sirvió precisamente como dices tú: para 
acumular suficiente frustración. Yo veía jugadores que 
estaban por debajo mío y aún así de pronto tenían po-
sibilidad de subir a la primera división… El intentar en-
tender qué fue lo que me faltó, me llevó a mí a estudiar 
de verdad los detalles del fútbol. Luego fui a Barcelona 
para entender un poco más cómo fue que Pep Guardio-
la había logrado ganar seis títulos en su primera expe-
riencia dirigiendo.

¿Cómo fue esa experiencia estudiando  
y estando cerca del Barça?

Yo quería estudiar todo lo que pudiera y por eso 
me inscribí en un master que era dirigido por Paco Sei-
rul, director de metodología del Fútbol Club Barcelona. 
Él había sido asistente de Johan Cruyff y de varios entre-
nadores. Paco vino a darnos clases y yo le conté un poco 
mi historia. Él me acogió, así como un alumno cercano 
y tuve la posibilidad de conocer muy de cerca cómo era 
que funcionaba ese proyecto de la masía.

¿Mientras se llenaba de conocimiento, qué pensaba 
que era lo que había que traer para trabajar con el 
futbolista colombiano? 

Bueno, ahora reflexiono y me doy cuenta de que 
yo nunca paré de entrenar equipos. Lo hice en Expreso 
Rojo, luego en Australia, dirigiendo equipos de niños, lo 
mismo hice en Barcelona, mientras estudiaba para las 
licencias. Entonces no es que era un teórico del fútbol y 
ahora quise venir a aplicar el conocimiento en Colombia. 
No. Soy un entrenador que lleva trabajando sin parar to-
das las temporadas y simplemente mientras iba entre-
nando, a diferencia de otros, pues yo continué estudian-
do siempre. Cuando me llegó mi licencia profesional de 
entrenador de la federación española, para poder dirigir 
en primera división, pues toqué puertas en Colombia y la 
primera que se abrió, en realidad la primera que toqué, 
fue la de Atlético Nacional. 

¿Cómo fue su llegada al Nacional?
Yo había conocido a ‘Pacho’ Nájera en unas confe-

rencias que dicté en Colombia y él, en ese momento, es-
taba allá como director deportivo. Él me invitó a trabajar 
con ellos. Yo fui a Medellín, dicté un curso de formación 
para todos los entrenadores del club y quería ver como 
operaban y que ellos vieran mi trabajo. Así fue. Después 
de esas dos semanas de formación, nos reunimos con 
el presidente y me ofrecieron la posibilidad de entrar al 
Nacional a construir un departamento de metodología 
que en ese momento no existía y entrar como entrena-
dor en fútbol formativo. Conformé el departamento de 
metodología, creé unas bases para alinear un poco todo 
lo que era el fútbol formativo y en el primer año dirigí 
la categoría Sub 17 y el año pasado la categoría Sub 20.

DESDE EL BANQUILLO

Nacional fue una 
etapa de formación 
como DT, para Lucas.



40  EL FUTBOLISTA

Y luego viene su primera experiencia en el fútbol  
profesional con Águilas Doradas…

Bueno fue una experiencia muy bonita. La verdad 
era el sueño que yo tenía en mi vida. Tengo grandes 
sueños, pero para que esos grandes sueños por lo me-
nos fuesen medianamente posibles, tenía que pasar el 
primero y era dirigir en primera división. En diciembre 
del año pasado, Águilas estaba buscando entrenador 
porque Leonel Álvarez no continuaba en el club. Y me 
llamaron a mí ese momento. Yo había aceptado trabajar 
con Harold Rivera como asistente de él en Santa Fe. Así 
empecé mi aventura como primer entrenador con un 
excelente cuerpo técnico, con mi mano derecha, un 
chico portugués muy joven, 31 años, con quien es-
tudié en Barcelona uno de los masters

¿Y fue muy diferente pasar de dirigir jóvenes 
en el fútbol aficionado a dirigir profesionales?

En realidad, es lo mismo. El fútbol es el 
mismo, son las mismas reglas. La dirección de 
los partidos es idéntica. El proceso, como lo 
llevamos, es igual. La preparación del partido 
es igual. Simplemente que ahora hay un en-
foque donde hay más consecuencias. Los jugadores 
se preparan para ganar. Lo que si cambió, que lógi-
camente era nuevo para mí, es el contacto con la 
prensa, por ejemplo, que es algo que gestionar que 
eso no existía en fútbol formativo, pero lo demás, 
la relación con los jugadores, ellos quieren ganar 
y ellos evalúan y juzgan a un entrenador, no por 
si es alto, bajito, gordo, flaco, blanco, moreno o lo 
que sea. Ellos juzgan qué tanto me puede ayudar 
este entrenador a ganar. Y mientras uno tenga in-
formación para darles a ellos y ellos sienten que 
uno los trata con respeto y que los ayude a ganar, 
ese respeto ellos lo van a devolver. Entonces, en 
ese sentido, el proceso ha sido la verdad muy 
natural. 

¿En lo que ha visto, qué es lo que caracteriza 
al futbolista colombiano, cuál es su esencia? 

Creo que todos los seres humanos somos 
producto de nuestra cultura. Entonces nosotros ju-
gamos como somos y evidentemente los jugado-
res son un poco la expresión de la cultura. Los ju-

gadores de la costa, por ejemplo, son un poco más… Los 
llamamos indisciplinados, pero yo diría que son un poco 
menos rígidos, porque en la costa creces jugando sin ca-
miseta, sin zapatos. Y todos estos códigos que ocurren 
en el interior están menos grabados en el inconsciente 
del jugador. Entonces eso hace que el jugador cuando 
juega, tome más riesgos. Se asuste menos, gestione me-
jor la presión y pasa con tantos casos de delanteros que 
tenemos nosotros, que han sido capaces de jugar en Eu-
ropa. El paisa es muchísimo más trabajador. Se levanta 
temprano, es responsable, hace lo que tiene que hacer y 
no lo deja para mañana. Hemos tenido grandes futbolis-
tas paisas que normalmente juegan en la mitad porque 
no te dejan el equipo tirado. No van allá corriendo como 
locos, sino entienden un poco el orden que el jugador 
que el entrenador necesita.

Entonces, si usásemos ahora la cultura colom-
biana como global, que también hay una cultura co-
lombiana, diríamos que tenemos jugadores que son 

DESDE EL BANQUILLO

El colegaje entre Lucas y otro gran DT: Harold Rivera. 
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alegres en su juego, que son muy buenos técnicamen-
te, que tienen una gran habilidad, que es producto de 
cómo se crece aquí en un país de tercer mundo, en 
comparación con Europa, donde están muy marcados 
por las reglas. 

Yo trabajé en España en fútbol formativo y pue-
do decir que no hay diferencia en cuanto a la habilidad 
de futbolistas españoles con los colombianos. Hay dife-
rencia en la comprensión del juego porque allá tienen 
cursos de entrenadores hace 50 o 60 años, mientras 
que aquí en Colombia hace poco más de un par de años 
cualquiera con una cédula podía dirigir. Entonces esa in-
formación que llega a los jugadores en una cultura en 
donde hay más educación, más información, donde la 
gente está obligada a estudiar y a formarse es más alta 
que la información que le llegaba a alguien cuando úni-
camente se depende del empirismo y de la experiencia 
que se ha tenido como jugador. 

Allá el jugador acumula muchas más horas de in-
formación de alta calidad cuando aquí en Sudamérica 
aprenden por ensayo y error. Y por error aprendes, pero 
hasta cierto límite si no hay alguien que te dé un feed 
back de alta calidad y te ayude a ir a un nivel superior.

¿En qué es lo más tratado de hacer énfasis en su tra-
bajo como entrenador de fútbol profesional?

Hay muchos vacíos…Pero uno de ellos que encon-
tré es que el jugador europeo trabaja más en la com-
prensión del juego colectivo. El fútbol es un juego co-
lectivo. Es decir, si yo soy central, yo no estoy jugando 
para mí mismo. Yo estoy contribuyendo con algo más 
grande que yo, que es el equipo. Entonces los jugadores 
tienen que aprender y ahí es dónde está la mayor dife-
rencia que yo he encontrado, que los jugadores tienen 
que aprender que lo que ellos hacen tiene que contribuir 
con la intención del equipo con una intención colectiva 
que es más grande que ellos.

En Colombia se pierde mucho futbolista  
talentoso por la indisciplina...

Es cultural. En Colombia no esperamos que el se-
máforo cambie para cruzar la calle. Nosotros llegamos 
al borde de la calle y pasamos entre los carros. Eso es 
impensable en Estados Unidos o impensable en Euro-
pa. Esto de las reglas tiene un significado para unas 
culturas y otro significado para otras... Competir contra 
esa cultura no es fácil, pero uno tiene que crear una 
subcultura dentro de lo que es el grupo que uno dirige 
y lo más importante para crear esa sub cultura es que el 
entrenador sea un ejemplo porque yo no puedo liderar 
de palabra con una cosa y después hacer otra. Enton-
ces, la verdad es que yo no he tenido ningún problema 
nunca desde que estoy acá a estos tres años. Me han 
llegado jugadores con fama de indisciplinados y sim-
plemente llego el primer día y creamos unos acuerdos, 
unas reglas que no son negociables. Muchas cosas las 
podremos negociar, pero hay cosas que no son nego-
ciables y el que cruza esa regla no puede pertenecer al 
equipo.

El técnico es el primer descabezado ante los malos 
resultados ¿cree que están desprotegidos a nivel 
laboral?

Lo primero que tenemos que entender es que a 
los técnicos nos pagan para ganar en el fútbol profesio-
nal. Si te contratan para formar y para llevar jugares al 
primer equipo y te echan por perder sería injusto. Pero 
en el fútbol profesional nos contratan para ganar parti-
dos y el nivel de tolerancia dependerá de cada uno de los 
directivos. El día que nos vaya mal, será porque no estoy 
haciendo bien mi trabajo y eso pasa en cualquier indus-
tria: con un vendedor que no vende, con un ingeniero de 
sistemas que no arregla los computadores o no diseña el 
software o lo que sea, pues lo cambian.

¿Qué opina del trabajo que hace  
ACOLFUTPRO por los futbolistas?

Viví muchos años fuera de Colombia y no conozco 
en profundidad el trabajo que hacen ustedes. Sin em-
bargo, es evidente que los jugadores de fútbol necesi-
tan el apoyo desde un punto de vista de una agremia-
ción que proteja sus intereses. Por ejemplo en el tema 
de los calendarios, porque todo el mundo quiere más 
fútbol cada fin de semana, pero este fútbol los juega fut-
bolistas que son seres humanos que tienen un cuerpo 
para disfrutarlo, igual que todos nosotros durante 60 u 
80 años, el tiempo que sea y que poquito a poco van 
destruyendo ese cuerpo por los impactos, porque el fút-
bol es un deporte muy agresivo en el cuerpo. Entonces 
entre menos tiempo de recuperación hay más daño hay 
en ese cuerpo. Y es perfectamente razonable y necesa-
rio que alguien les ayude como lo hace el gremio de los 
futbolistas. Porque lo más importante del fútbol son los 
futbolistas, porque si no hay futbolistas, no hay fútbol. 
Entonces, creo que, desde esa perspectiva, lo que hacen 
ustedes es fundamental. 

Finalmente, ¿cuáles son sus metas?
Tengo muchas, pero es un sueño que tengo desde 

niño, algún día dirigir la selección nacional de mi país. 
Amo la selección Colombia… Y también quisiera dirigir 
en Europa. Creo que solamente hay un entrenador co-
lombiano en la historia que dirigió en Europa, que es Pa-
cho Maturana y me encantaría ser el segundo…

DESDE EL BANQUILLO

El reto de Lucas González para 2023-II se llama América de Cali.
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FINANZAS PARA FUTBOLISTAS

Los riesgos a la hora de invertir
Las inversiones son uno de los puntos más importantes en la educación financiera, por 
eso le hemos dado un amplio espacio en nuestras publicaciones, basados en el curso que 
ofrece de forma virtual MV Investment Group, compañía especializada que ofrece servicios 
financieros integrales para deportistas de alto rendimiento y sus familias y que trabaja de 
la mano con ACOLFUTPRO para capacitar en finanzas a los futbolistas profesionales. 

En las recientes publicaciones hemos hablado 
de los conceptos básicos sobre inversiones, 
ahora veremos de los tipos de riesgos que se 
pueden presentar. MV Investment aconseja 
a los futbolistas analizar con detenimiento 
cada uno de estos factores antes de empren-
der una inversión, ya que tomarse el tiempo 

para hacer un buen análisis inicial les evitará perdidas de 
dinero, oportunidades y relaciones.

Tipos de riesgo
Riesgo de mercado: Las posibles pérdidas de valor de 
la inversión debido a situaciones del mercado. Es decir, 
este tipo de riesgo financiero se asocia, por lo general, a 
un cambio en los precios o en los patrones de consumo 
de los clientes.

Riesgo de volatilidad de precio: Es el riesgo de que 
una inversión se vea afectada por el cambio constan-
te del precio del activo. Si ese valor cambia rápida-
mente en un período de tiempo breve, se dice que la 
inversión se caracteriza por una volatilidad elevada.

Riesgo de negocio: Son aquellos factores que afectan a 
una empresa y le impiden cumplir sus proyecciones. Se 
refiere al riesgo natural que corre cualquier compañía al 
llevar a cabo su actividad.

Riesgo de impago: Es el riesgo de prestar dinero a una 
empresa, persona o gobierno y éstos no tengan capaci-
dad de cumplir con el pago parcial o total.
Riesgo de inflación: Que el valor de la inflación sea su-
perior a la tasa de retorno de la inversión.
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FINANZAS PARA FUTBOLISTAS

¿Por qué es importante 
hacer el curso?

Porque sirve para capacitarse 
de forma sencilla en la administra-
ción inteligente de sus ingresos e 
inversiones, manteniendo el con-
trol de las finanzas personales en 
todo momento. 

Porque sirve para planificar 
su futuro. El 80% de los futbolistas 
profesionales no planifica financie-
ramente su futuro y eso se convier-
te en el principal motivo de banca-
rrota.

Porque aprenden sobre in-
versiones. A diario surgen muchas 
oportunidades de negocio. Aquí 
aprenderá a analizar sus inversio-
nes, sus riesgos y el retorno sobre 
la inversión.

Si es futbolista profesional 
y quiere adquirir el curso 
de finanzas para futbolis-
tas de MV Investment Group 
puede contactarse al e-mail 
contacto@acolfutpro.org 

Riesgo de liquidez: Cuando la inver-
sión realizada deba venderse a un 
precio menor porque hay pocos com-
pradores.
Riesgo de tipo de cambio: Es el 
que se tiene por hacer inversiones 
en monedas diferentes al país don-
de se vive.
Riesgo País: Riesgo de que las con-
diciones en el país en el que se in-
vierte afecten negativamente.

Los futbolistas afiliados a  ACOLFUTPRO 
pueden tomar el curso de educación 
financiera de MV Investment Group 
(100% virtual) con un descuento 
especial, gracias al convenio corporativo 
vigente.
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MUJERES  FUTBOLISTAS

KENA ROMERO Y SU MENSAJE

Entiendan

más larga
que necesitamos una liga

Una lesión de tobi-
llo le impidió a Kena 
Romero mostrar este 
año su poder golea-
dor con la camiseta 
de Millonarios y es 
que la liga es tan cor-
ta que esta terminó 
antes que le dieran 
de alta y ahora ten-
drá que esperar has-
ta el 2024 para tener 
revancha. La delan-
tera nacida en Valle-
dupar ha disputado 
cinco ediciones de la 
liga y por eso tiene 
experiencia y autori-
dad para pedir a los 
directivos un torneo 
que les permita tener 
estabilidad laboral y 
mostrar toda su ca-
pacidad. 

A LOS DIRECTIVOS DEL 
FÚTBOL COLOMBIANO
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MUJERES FUTBOLISTAS

Desde muy pequeña Kena mostró su gus-
to por el fútbol y su colegio y las clases 
de educación física le daban el espacio y 
el momento para mostrar todo su talen-
to como delantera. Confiesa que, por su 
estatura, intentó jugar baloncesto, pero 
una vez se torció un dedo de la mano y 

nunca más quiso practicarlo.
El club Futuras Estrellas, dirigido por Edier Gallego, 

en su natal Valledupar, fue donde comenzó a tomarse 
el deporte en serio y donde siempre encontró el apoyo 
de su entrenador, especialmente en los momentos más 
duros de su vida, cuando fallecieron sus padres, lo que 
incluso la tuvo cerca de dejar para siempre las canchas.

Un día decidió dejar su tierra y su gente para 
buscar un futuro en lo que más le apasiona como es el 
fútbol. Así fue que llegó al Tolima, luego pasó al Huila y 
finalmente arribó a Bogotá para jugar tres años con San-
ta Fe, donde se destacó al punto de ser elegida por sus 
compañeras dentro del equipo del año de ACOLFUTPRO 
por su desempeño en el 2022. 

La delantera de 35 años, compartió con EL FUT-
BOLISTA parte de su historia y al final envió un mensaje 
contundente a quienes dirigen el fútbol colombiano para 
que les permitan ser verdaderamente profesionales.

EL FUTBOLISTA:

¿De dónde sale ese amor por el fútbol  
y el sueño de querer ser futbolista?

KENA ROMERO:

No sé, creo que es algo con los que nací. 
Siempre me gustó jugar fútbol en mi escuela, 
donde estudiaba. Siempre jugaba en el re-
creo. Y la materia que más me gustaba era 
educación física por jugar fútbol. Creo que 
ahí empezó todo.

¿Siempre tuvo el apoyo de la familia para 
jugar fútbol o había alguien que no estaba 
de acuerdo? 

Pues no tuve el apoyo de toda la fa-
milia. Obviamente muchos de mi fa-
milia decían que eso no iba a dar 
fruto. Que eso no iba a poder 
ser por el machismo, que la 
mujer no podía jugar fútbol. 
Uno de mis hermanos una 
vez me llegó a decir que 
dejara de jugar, que me 
pusiera mejor a trabajar, 
a hacer otra cosa que sí 
diera algo para el futu-
ro. Entonces no tuve el 
apoyo total porque no 
se veía que algún día 
hubiese fútbol profe-
sional para mujeres.

¿Y había empezado a estudiar o solamente  
pensaba en fútbol?

No, antes de jugar quería ser ingeniera de siste-
mas. Y terminé mi bachillerato e hice un tecnólogo de 
diseño gráfico. Pero cuando ya me metí de lleno a que 
quería jugar y que me lo propuse entonces abandoné 
esa parte. Pero obviamente tengo ganas de retomar. 

¿Se puede decir que ir a jugar a Ibagué le sirvió para 
ser tenida en cuenta en la selección Colombia?

Sí, allá jugamos varios torneos con el club del pro-
fesor Agudelo y a pesar de que no había liga femenina, 
sí había procesos de selección Colombia, por eso, más 
o menos en el 2010 fui llamada por el profesor Ricardo 

Rosso, que era el técnico en ese tiempo. Luego vi-
nieron otros procesos y para el 2011 me convoca-

ron para los Juegos Panamericanos en México. 
Eso fue muy importante, hizo que me enamo-
rara más del fútbol. Me motivaba mucho ver 
a Yorelly Rincón, era una referente, era la más 
destacada en ese momento en selección Co-
lombia. Esa fue una gran motivación de que sí 
se podía, de que sí iba a llegar a pesar de los 

que no apoyaban. Ya era como un proyecto de 
vida que quise tener.

Pero faltaba mucho para que hubiese 
 liga femenina, ¿qué hizo entonces?

Sí, claro, seguí jugando un 
tiempo. Seguía preparándome 

para torneos como la Copa Tel-
mex. Una vez quedamos cam-
peonas… Pero en ese tiempo 
pasaron muchas cosas don-
de que me alejaron un poco 
de fútbol. Mi mamá falleció, 
después mi papá entonces 
fue algo que me estan-
có emocionalmente y no 
quería jugar más, quería 
hacer otras cosas, salía 

mucho con compañeras, 
con amigos. 
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¿Cómo retomó el camino del fútbol?
Llegó un momento en el que ya uno toca fondo, 

que uno dice: ¿Qué estoy haciendo con mi vida? ¿Qué 
pasa? Al tiempo, comenzaron rumores que se iba a ha-
cer la liga femenina pronto y eso me volvió a motivar. 
Yo estaba en Valledupar y allá el profesor Edgar Gallego 
siempre me dio la mano y siempre me daba consejos, el 
me apadrinó y me ayudó para que mejoraran muchas 
cosas en mi vida. Así fue que seguí en lo mío, que era 
jugar fútbol y seguía entrenando, a ver si algún día se 
iba a dar y bueno, gracias a Dios se dio.

La liga empezó en el 2017, pero usted juega desde la 
del 2019 ¿Qué pasó en esos dos años?

Yo seguí entrenando en Futuras Estrellas, en Valle-
dupar y un día en el 2017 llegó allá un señor que tenía 
una fundación en Fusagasugá con equipo de fútbol fe-
menino, entonces estaba buscando jugadoras que estu-

vieran interesadas. Bueno, yo me fui allá y en los torneos 
que se jugaban un día me volví a encontrar con el pro-
fesor John Agudelo, con el que había jugado en Ibagué 
tiempo atrás. Él me dijo que fuera de nuevo a Ibagué y 
así fue como me acercó al Tolima, que fue donde jugué 
mi primera liga profesional en el 2019. La vitrina para mí.

¿Y cómo le fue en esa primera liga?
Pues no pasamos a los octavos, pero personal-

mente me fue bien. Mi primer torneo, una experiencia 
muy, muy bonita que viví a pesar de tantas cosas. Y me 
fue muy bien porque por medio de eso me llamó Huila 
ese mismo año para reforzar el equipo que iba a jugaba 
la Copa Libertadores en Quito, Ecuador.

¿Cuáles son sus mayores cualidades en el fútbol?
Mmm, creo que la interpretación del juego y los 

goles, que es lo que define a una delantera.

MUJERES  FUTBOLISTAS

Después llega a Santa Fe…
En el 2020 el encargado del fútbol femenino que 

estaba en el Huila se fue Santa Fe, Diego Perdomo y él 
trajo varias jugadoras de allá para seguir el proceso. 
Cuando comenzó la pandemia él mantuvo el grupo, nos 
mantuvieron el contrato y seguimos entrenando, en 
nuestras casas o en parques cercanos, cuando se pudo 
salir. Seguimos entrenando y ese año fuimos campeo-
nas. En Santa Fe tengo muy buenos recuerdos, allí estu-
vo cuatro años.

Santa Fe es uno de los pocos clubes que apoya de lleno 
el fútbol femenino, que les hacen contratos más ex-
tensos, que les cumplen… ¿Cómo fue esa experiencia?

Fue como una familia para mí, había un vínculo es-
pecial. También fue bonito que respetaran los contratos 
y ese proceso de las jugadoras lo que nos llevó a salir 
campeonas en el 2020. El año pasado fue pienso que fue 
mi mejor temporada. Terminé de segunda goleadora a 
pesar de que no pude jugar en cuatro o cinco partidos, 
también por una lesión de tobillo. Y fue una experiencia 
muy bonita la que viví. Siempre estaré agradecida con 
el club.

Con las ‘leonas’, Kena Romero (der.) logró el título de Liga en 2020.
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Precisamente por esa campaña del 2022 fue elegida 
en el equipo de año de ACOLFUTPRO ¿Qué significó 
eso para usted?

Estoy muy agradecida con ACOLFUTPRO y con las 
compañeras que aportaron el voto y toda esa gente que 
participó para escogerme en el once ideal…  Siempre ha-
bía quedado nominada en premios y nunca ganaba 
(risas). Fue una experiencia muy bonita, estar allá en 
esa gala, conocer a todas esas personas del fútbol 
y que te den un reconocimiento por lo que hiciste. 
Eso me llevó a otro nivel. La verdad fue una expe-
riencia muy, muy, muy linda.

¿Cómo ha sido todo este proceso con la lesión del 
tobillo y la recuperación en Millonarios?

Sí, fue en un partido contra Junior, acá en El Cam-
pín. Una jugada en la que dicen los médicos que la saqué 
barata, por la forma como fue. Iba a ser una recupera-
ción de balón, tiré a hacer una plancha y me arrepentí 
en el momento y pisé mal. Se me fue el pie y nada… Me 
lesioné sola. Yo sentí que algo traqueó y un dolor impre-
sionante, sentí que me iba a desmayar del dolor. Sufrí 
una lesión de la sindesmosis.

¿Se ha sentido apoyada en Millonarios 
para este proceso?

Sí. Desde que llegué a Millos me acogieron tanto 
los directivos como los profesores, la parte médica, los 
jugadores, jugadores base. Es como si estuviera aquí 
desde hace años. Me han dado mucho cariño como una 
familia y no me han dejado sola en ningún momento. 
Ha sido muy bueno el proceso con el médico Alejandro 
Soler, siempre pendiente, siempre presente, escribién-
dome para saber cómo estoy.

Cada año se promete, pero no se cumple y 
termina siendo una liga de consolación… 

Sí, siempre dicen, nos dan palabras, pero a la final 
es la misma. Es el mismo proceso. Y también es triste 
que algunos clubes no den continuidad a las jugadoras y 
que una vez se acaba la liga, todo el mundo para su casa 
y ya está. No les importa ver qué va a hacer la jugado-
ra, si va a seguir entrenando, no piensan que su familia 
depende de eso, de lo poco que ganan… Eso también es 
como una falta de respeto para nosotras.

¿Con qué sueña, qué aspiraciones  
tiene dentro del fútbol? 

Ya por este año no pudo ser el objetivo que tenía 
claro, pero bueno, el fútbol trae revancha y tengo mucha 
fe en Dios que para el próximo conseguiré los objetivos 
trazados con Millonarios. Yo quiero seguir en el club y 
ellos también quieren que siga y por eso mi objetivo es 
entregarle una estrella y salir goleadora del club. Y creo 
que por ahorita eso más que todo es enfocarme en la 
recuperación de mi tobillo y seguir entrenando. 

¿Cómo hace para solventar gastos en el tiempo en el 
que no hay competencia y no hay contrato? 

Pues mira que, gracias a Dios, desde que yo empe-
cé a jugar siempre he tenido algo. Por ejemplo, se acaba 
de liga, no clasifiqué con Tolima y estuve en Copa Liber-
tadores con Huila. Luego estuve en Santa Fe por tres 
años. Entonces ahí estuvimos entrenando y obviamente 
estaba el ingreso. El año pasado que no pasamos a los 
cuartos, pasé como solamente como un mes en Valledu-
par con mi familia y de ahí me fui para Santiago Morning 
en Chile y pasada la temporada me vine otra vez a Co-
lombia a estar acá en Millonarios.

¿Qué les diría a los directivos del fútbol colombiano 
para que le apuesten más al fútbol femenino para 
que ustedes tengan la posibilidad de mostrarse, de 
desarrollar su carrera? 

Ya se han dicho miles de cosas por parte de las 
jugadoras que son más referentes, tantas cosas que no 
sé qué decir… Sería que crean, que nos apoyen y que 
entiendan que necesitamos una liga más larga, que el 
fútbol profesional femenino ha dado mucho resultado. 
Eso ayudará a la selección Colombia. Si nos respaldaran 
y nos dieran un poco más de apoyo el semillero que vie-
ne de jugadoras va a ser muy importante para Colombia.

Kena y su momento más duro: la lesión con Millos, ante Junior.  

ACOLFUTPRO sigue luchando para que las mujeres 
tengan una liga digna, que les de estabilidad laboral, 
que sean verdaderamente profesionales…

Pues es algo triste que a pesar de que el fútbol fe-
menino ha crecido muchísimo en Colombia, la selección 
en todas las categorías da buenos resultados, no reciba-
mos apoyo, no tengamos esa sostenibilidad con una liga 
más larga para que tengamos una situación económica 
mejor y más estable. Pero hay que seguir trabajando y 
seguir esforzándonos y dándola toda para demostrar 
que vale la pena y merecemos el respeto de la continui-
dad de la liga.
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Es una clínica veterina-
ria que está en el sector 

de Palermo y que cuenta con 
todos los servicios: Pet Shop, 
donde vendemos concentra-
dos, juguetes, medicamentos, 
etc. Estética con peluquería 
para perros y gatos y la par-
te médica: consulta, cirugías, 
vacunación, desparasitación, 
rayos X, ecografías y 
profilaxis.

Es importante invertir, 
para que uno pueda 

seguir viviendo tranquilo al 
terminar la carrera futbolísti-
ca. El consejo es experimentar 
y darse cuenta en qué es bue-
no, a parte del fútbol, en lo que 
tiene habilidad y tratar 
de ponerlo en práctica.

No hay que esperar has-
ta que uno esté a punto 
del retiro o que esté en 

sus últimos dos o tres años de 
fútbol para pensar qué voy a 
hacer después. Los futbolistas 
vivimos en una burbuja donde 
nos mal acostumbramos a vi-
vir como si siempre fuéramos 
a tener los mismos pri-
vilegios y los mismos 
salarios de futbolista.

HISTORIAS DE EMPRENDIMIENTO

Juan David Rodríguez y su

‘Conexión 
Animal’

El mediocampista antioqueño de 30 años, 
quien recientemente pasó del Once Caldas 
al Atlético Bucaramanga y que hace un par 
de años se graduó como profesional en ne-
gocios internacionales, decidió invertir en 
el campo de la medicina veterinaria y en 
diciembre del 2022 inauguró en Maniza-

les, junto a su esposa Lina Cardona y en sociedad con 
Alexander Vallejo y Ana María González, una pareja de 
experimentados veterinarios, su propia clínica llama-
da Conexión Animal. 

Juan David sabe que el auge de las mascotas 
hace de este un negocio muy próspero y anima a sus 
colegas futbolistas para que se decidan a emprender 
mientras están activos. 

Dirección:
Carrera 23B No. 67-39
Manizales, Caldas (Colombia)
Horario:
Lunes a sábado,
8 a.m. a 6 p.m. 

Escanee el 
código QR para 
ver completa 
esta historia de 
emprendimiento

@conexionanimal.mv

EMPRENDIMIENTO
HISTORIAS DE 



49  EL FUTBOLISTA

Cluenza tiene todo in-
cluido. Vas a sacar la 

licencia y compras el 
paquete completo, las clases 
prácticas y teóricas, los exáme-
nes médicos y por su puesto la 
licencia de conducción, incluye 
todo y todo lo encuen-
tran en un solo lugar.

Hay que saber inver-
tir, hay que asesorar-

se bien, asociarse con 
personas honestas, que lle-
ven todo en regla, que no te 
vayan a engañar. En mi caso, 
mi familia ha sido muy unida 
y siempre me ayudó en ese 
tema. Yo hago la sociedad con 
ellos porque confío cien 
por ciento en ellos.

En este tema de las li-
cencias de conducción 

ha sido muy complejo competir 
con la ilegalidad. Muchas per-
sonas por sacar la licencia rá-
pido o porque supuestamente 
ya saben manejar, no quieren 
presentar las clases prácticas y 
teóricas, entonces quie-
ren hacer todo rápido.

HISTORIAS DE EMPRENDIMIENTO

Lopera tomó la vía de la

enseñanza 
automovilística

El futbolista antioqueño Jonathan Lopera 
tiene una extensa trayectoria en clubes de 
Colombia y del exterior y actualmente está 
vinculado con el Atlético Huila. El defensor 
central de 35 años, lleva 17 como profe-
sional y desde hace seis decidió iniciar su 
propia empresa, junto a sus dos hermanas: 

un CRC (centro de reconocimiento para conductores) 
y dos años después unieron fuerzas con el club de en-
señanza automovilística Cluenza, empresa fundada 
por su abuelo en los años 90.

6043221112

Dirección: 
Diagonal 50A 42-117 | Piso 2 
| Bello, Antioquia (Colombia)

@cluenza

Escanee el 
código QR para 
ver completa 
esta historia de 
emprendimiento

3226815656 - 3136502964

www.cluenza.com

EMPRENDIMIENTO
HISTORIAS DE 
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NUESTRO GREMIO

Destacamos algunas publicaciones de nuestros compañeros en su red social favorita, un 
espacio donde muestran su faceta de padres, hermanos, esposos e hijos… En momentos 
que marcan sus vidas y las de sus familias, aparecen mensajes muy emotivos y por eso los 
queremos resaltar...

El rostro humano  
del futbolista en

Despedida y advertencia…

“5 años de alegrías”

Publicado el 03/06/2023

Publicado el 05/04/2023

Publicado el 22/06/2023

¡Qué gran logro!

El portero uruguayo Sebastián Viera posó junto a 
todo el plantel de futbolistas, cuerpo técnico y demás 
trabajadores del Junior, con un emotivo mensaje de 
despedida, en el que también les advirtió: “Ni crean 
que se van a salvar de mi presencia”.

Una fiesta muy colorida tuvo Anderson Zapata y su 
esposa, en la celebración del cumpleaños número 
cinco de su hijo.

Pablo Sabbag celebró así su graduación como Adminis-
trador de Empresas de la Universidad de La Costa. 
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NUESTRO GREMIO

Aniversario ‘cinco estrellas’

En su primer día del padre

Bastan tres palabras

Publicado el 04/04/2023

Publicado el 19/06/2023

Publicado el 18/06/2023

Publicado el 10/04/2023

Publicado el 22/06/2023

Con efecto

Recordando “el camino recorrido”

Andrés Ricaurte celebró su quinto año de matrimonio y le 
dio la máxima calificación a la mujer de su vida.

Larry Vásquez posó orgulloso con su pequeña hija en la 
que fue la primera celebración en su honor como padre.

Breve, pero significativo mensaje de Ramiro Córdoba en 
el día del padre.

¡Catalina Usme sobresale con los colores de la selección 
Colombia! En su viaje a Roma posó para una foto histórica.

El hijo de Francisco Nájera da sus primeros pasos en 
el fútbol en la Academia Sporting Cristal, donde él 
comenzó su historia hasta llegar al fútbol profesional. 
De ahí este emotivo mensaje y el agradecimiento al 
club bogotano.
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El mejor equipo del mundo

Bienvenidos al Wrexham

Florentino

LEA

VEA

LEA

TIEMPO LIBRE

Nuestros recomendados
EL FUTBOLISTA presenta en esta edición dos libros y una serie documental sobre fútbol para 
que se adentren más en todo lo que gira alrededor de nuestro deporte, en Colombia y en el 
mundo.

La increíble y romántica historia del “Ballet Azul” (Millonarios, 1949-1953)

Viaje hacia el Real Madrid del siglo XXI

Mauricio Silva Guzmán
Editorial: Planeta
Precio: COP 69.000
(www.librerianacional.com)

Ramón Álvarez de Mon
Editorial: Córner
Precio: COP 33.000 Kindle
(www.amazon.com)

Este libro recoge la legendaria historia del ‘Ballet Azul’ y con más de 
100 fotografías cuenta cómo Millonarios se convirtió entre 1949 y 
1953 en “El mejor equipo del mundo”. Millos de ‘El Dorado’ es, con 
seguridad, el relato más grande del fútbol colombiano; uno de los 
más brillantes de América y uno de los más bonitos del mundo. Una 
leyenda que hoy, después de dos años de investigación, de encontrar 
un inédito y extenso material fotográfico (100 fotografías) en los álbu-
mes de los familiares de los jugadores, se concreta en estas páginas. 
Así, tan trascendental como pueril, sucedió todo en aquel conjunto 
que fue “El mejor equipo del mundo”, que no es decir poco. 

Serie documental de 18 capítulos que narra como las estrellas de Hollywood 
Ryan Reynolds y Rob McElhenney se aventuraron a comprar y a administrar 
al Wrexham AFC de la quinta división del fútbol británico y uno de los clubes 
de fútbol profesional más antiguos, ubicado en una ciudad de clase trabaja-
dora en el norte de Gales, en el Reino Unido. Está disponible la primera tem-
porada donde se cuenta en detalle cómo los nuevos dueños convencieron, 
en la temporada 2021-2022 a varias figuras de equipos profesionales de la 
segunda y tercera división, como los goleadores Paul Mullin y Ollie Palmer, 
así como al entrenador Phil Parkinson, para que se unieran al proyecto y 
comenzaran a labrar el histórico ascenso a cuarta división conseguido en la 
temporada que acaba de terminar. Ya se anuncia la segunda temporada don-
de se narra este hecho que revolucionó esa pequeña ciudad galesa.

Ramón Álvarez de Mon relata el recorrido de Florentino Pérez al 
frente del Real Madrid, poniendo especial énfasis en las distintas es-
trategias de las dos etapas de Florentino como presidente del club 
blanco y entendiendo su segunda etapa como una rectificación de 
los aspectos que no funcionaron del todo bien en la primera. Su ges-
tión económica; la venta de la ciudad deportiva, la compra de Val-
debebas, nuevas estrategias en la política de compra y venta de ju-
gadores, la reforma del Santiago Bernabéu, la Superliga. En la parte 
social; las elecciones, el voto por correo, el adiós de leyendas del club 
como Hierro, Del Bosque, Raúl, Casillas o Cristiano. Una biografía ri-
gurosa para comprender y conocer mejor al presidente del club más 
importante del mundo.

Plataforma
Star Plus
(requiere suscripción)
(www.starplus.com)



¡Un gran paso

Felicitamos a nuestros compañeros del club PATRIOTAS BOYACÁ, así como a su cuerpo 
técnico, por conseguir el título del primer semestre del Torneo BetPlay Dimayor 2023, con 
lo que aseguraron un cupo en la gran final de este certamen, un paso enorme hacia el  
objetivo de regresar a la primera división.

hacia el objetivo!
¡Un gran paso

hacia el objetivo!



¡ACOLFUTPRO felicita a todos los futbolistas y al cuerpo técnico de MILLONARIOS F.C. por 
el título conseguido en la Liga BetPlay Dimayor 2023-I un logro muy merecido por su unión 
como verdadero equipo y por el compromiso diario con el que dignifican esta hermosa  
profesión!

¡Felicitaciones,
campeones!

¡Felicitaciones,
campeones!


